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С 6 по 11 июля в Витебске около 20 
интеллигентных, образованных  
и законопослушных граждан были наказаны 
штрафами и сутками.  
Суды карали не только за прогулки, хлопки  
и молчание, но и за молитвы.  
А если не молчишь и не молишься, значит 
материшься и размахиваешь руками...

Штраф за молитву
Обвиняли в чем угодно. В судах было всё схвачено. На абсурд происходя-

щего белорусская Фемида всего лишь щурила глазки. Так, к примеру, 11 июля 
судья октябрьского района витебска евгений бурунов в зале заседания 
просматривал милицейскую видеозапись якобы несанкционированного 
шествия 3 июля, будто бы организованного матерью троих детей и бабушкой 
пяти внуков татьяной северинец, и никак не реагировал на грязный мат, 
которым оператор в погонах озвучивал свой киношедевр. Но реакция его на 
эпизод молитвы у креста на Успенской горке была удивительной: «А что это  
у вас за вероисповедание такое, что вы зонтик ЛОЖИТЕ к кресту?» – спро-
сил. И именно в молитве усмотрел выражение общественно-политических 
взглядов обвиняемой. Причем, какое отношение имеет молитва за Отчизну 
в День Независимости Беларуси к организации несанкционированного ше-
ствия, судья так толком и не смог объяснить. По логике вещей, сейчас в уча-
стии в несанкционированном шествии можно обвинить любую группу лю-
дей, идущих по тротурам родного города к утренней службе в церкви или 
костёле. А священника – в организации такового шествия...

продолжение на 4-й странице, фото кастуся паланца. 
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Белоруска Алена Ланская – обладательница 
Гран-при XX Международного конкурса молодых 
исполнителей эстрадной песни «Витебск-2011».
Жюри под председательством министра культуры 
Беларуси Павла Латушко высоко оценило  
ее исполнение песни на русском языке «Небо знает» –  
89 баллов из 90. А во второй конкурсный день  
за белорусскую песню «Белая ластаўка»  
Алена получила максимальную оценку.

Украинский певец, солист Донецкого  
национального академического украинского 

музыкально-драматического театра  
Владимир Квасница со 174 баллами занял  

первое место.

поздравляем 
с победой!

Второе поделили представитель 
Чехии Давид Дейл и Рута из Литвы  

(по 170).

Алишер Каримов из Казахстана и молдаванка  
Кристина Скарлат поделили третью премию.
Премию имени Владимира Мулявина вручили 
латышу Дайнису Скутелису, а премию Мира – 
грузину Звиаду Абашидзе.

вадим соснИн, фото belapan.com 
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Судья Евгений Бурунов

Татьяна  
Северинец
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Белорусские власти ведут 
переговоры с российскими 
компаниями о приватизации 
госпакетов в семи компаниях 
Беларуси, сообщил 12 июля 
журналистам премьер-министр 
Беларуси Михаил Мясникович.

Как сообщает РИА Новости, белорусский премьер по-
казал журналистам список компаний, которые Беларусь 
готова предложить к приватизации, в том числе россий-
ским инвесторам.

По словам мясниковича, сейчас идут переговоры о 
приватизации пакетов производителя азотных соеди-
нений и удобрений «гродно азот» с СИБУРом и «Рос-
нефтью», нефтеперерабатывающего предприятия «на-
фтан» с лУКОЙлом, «белтрансгаза» с «Газпромом», 
мозырского нпз с «Роснефтью», мтс с АФК «Систе-
ма», маза с «Русскими машинами» и госкорпорацией 
«Ростехнологии», производителя и экспортера микроэ-
лектронных компонентов и электронной техники «Ин-
теграл» с «Ростехнологиями».

«По всем позициям ведутся переговоры, они могли бы 
быть динамичнее», – цитирует премьера РИА Новости. 
Мясникович добавил, что «Уралкалий» не сформулировал 
свои предложения по возможному участию в приватиза-
ции «беларуськалия»: «Я не знаю, может, они не хотят».

Белорусские власти намерены приватизировать «Бе-
ларуськалий» в числе других крупных предприятий. 
Интерес к нему проявлял основной акционер «Уралка-
лия», российский бизнесмен сулейман керимов. алек-
сандр лукашенко оценивает стоимость «Беларуська-
лия» в 30 миллиардов долларов.

Напомним, что продажа госактивов (на 7,5 млрд. дол-
ларов в течение трех лет равными долями) – одно из 
условий выделения Беларуси кредита в размере 3 млрд. 
долларов из Антикризисного фонда ЕврАзЭС. В то же 
время лукашенко не раз заявлял, что не будет продавать 
активы за бесценок.

николай Шостак  

«КоРоне»  
не хватило бетона

Открытие первого в Витебске  
гипермаркета «Корона» 
откладывается на 
неопределенное время.  
Во всяком случае, в июле витебская 
КОРОНАция не состоится.

Об этом корреспонденту «ВК» сообщил главный ин-
женер строящегося гипермаркета сергей радковский. 
По его словам, задержка с введением в эксплуатацию 
торгового объекта связана с нехваткой бетона. «Всё за
брала «Славянка», – посетовал Сергей Радковский.

Ранее планировалось, что первый в городе гипермар-
кет, который возводится на пересечении улиц Зелено-
гурской и Новолучесской, самым торжественным обра-
зом откроется в дни «Славянского базара в Витебске».

стась паШкевИч

тонут… тонут…
Только за минувшую неделю  
в Витебской области погибли  
на водах восемь человек.  
Как сообщает ОСВОД,  
один из утонувших – ребенок…

Трагедия произошла 9 июля на речке Дрыса недалеко от 
деревни Волынцы Верхнедвинского района. Пятилетний 
мальчишка утонул по недосмотру родителей. Его попы-
тался спасти 64-летний пенсионер, но тоже погиб… 

По оперативным данным ОСВОД, с начала года в Бе-
ларуси утонули 332 человека, из них – 26 несовершенно-
летних. На Витебщине при купании погибли 60 человек 
(а за последние пять лет – 953!), в том числе 6 детей.

На недавнем координационном совещании в облис-
полкоме по борьбе с преступностью и коррупцией от-
мечалось, что, несмотря на все принимаемые профилак-
тические меры, число погибших от внешних причин в 
области практически не снижается. Как сообщает сайт 
Генпрокуратуры, прокурорские проверки показали, что 
большинство водоемов области не соответствуют тре-
бованиям безопасности: не очищено дно, нет отметок 
о допустимой границе купания и опасных местах, от-
сутствуют спасательные средства, навесы, информаци-
онные стенды. Отмеченные недостатки в организации 
массового отдыха на водах характерны для большин-
ства регионов.

григорий грак

Первый залп этого смертоносного оружия 
был произведён 14 июля 1941 года по эшело-
нам на станции Орша. На следующий день в 15 
часов 15 минут «Катюши» ударили по немец-
ко-фашистским захватчикам у деревни Шубки 
Рудненского района. Командовал батареей из 7 
боевых реактивных минометов капитан Иван 
Андреевич Флеров. 

Капитан Флёров 14 ноября 1963 года был по-
смертно награждён орденом Отечественной 
войны I степени, а в 1996 г. ему было посмер-
тно присвоено высокое воинское звание Героя 
Российской Федерации. Тела Флёрова и его 
подчинённых воинов были найдены в брат-
ской могиле и опознаны специалистами кри-
минологии. 

На «теле» автомашины ЗИС-6, при близком 
рассмотрении памятника, видны два заводских 
шва сварки. листы жести «живьём» крепились 
друг к другу. 

Не было у создателей этого «шедевра» совре-
менных «правильных» машин, и время поджи-
мало – шла война. В заводских условиях были 
собраны две машины (Воронеж, завод им. Ко-
минтерна). Остальные пять машин собирались 
полукустарным способом разработчиками но-
вого оружия и ушли вдогонку за своими «под-
ругами», «Катюшами», к месту боёв. Каждый 
залп батареи стоил фашистам целого эшелона 

убитых и раненых. Горели танки, корёжились 
машины под Кругловкой. Немецкое командо-
вание было ошеломлено залпами этого неви-
данного оружия и его разрушительного дей-
ствия «по площадям». Была организована «охо-
та» для захвата «Катюши».

И это произошло октябрьской ночью 1941 
года, когда флеровцы приняли свой последний 
бой восточнее Смоленска, у деревни Богатырь 
нынешнего Угранского района. 

Батарея Флёрова была выслежена и попала в 
организованную немцами ловушку. В неимо-
верно тяжёлых условиях войска за пять суток 
в глубоком тылу прошли около двухсот кило-
метров. А в самый критический момент, когда 
противник обрушил на батарею шквал огня, 
капитан Флёров приказал сделать последний 
пуск. И по его распоряжению бойцы взорва-
ли боевые установки. Капитан Флёров взорвал 
головную машину и при этом погиб. Вместе с 
командиром погибло большинство воинов. 
Ценой собственной жизни они предотврати-
ли захват техники фашистами. Секрет нового 
оружия врагу не достался, как ни копались в 
обломках немедленно прибывшие сюда «спе-
цы» из Берлина.

константин скосырскИй, 
фотоvikipedia.ru 

Во всяком случае, одного из пассажиров 
электропоезда Минск-Орша именно выносили 
– у него была сломана нога. Как оказалось – 
в ре зультате драки с неизвестными, ко то  рые 
спокойненько скрылись, ибо заде р жи вать их было 
некому. О драке, а также о неисправной связи с 
машинистом сооб щил очевидец происшествия 
через сайт Zhodzina.by. «Оперативно отреа
гировать не смо гли ни медики, ни милиционеры 
города Бори сова», – делает вывод очевидец. Еще 
до официального заявления милицейского 
ведомства журналистам объяснили, что, «для того 
чтобы задействовать сопровождение каждого 
электропоезда, в УВД не хватает сотрудников…»

Официальная версия произошедшего появи-
лась на официальном сайте МВД 13 июля. В 
ней, в частности, говорится, что пострадавший 
(44-летний житель Борисова) еще до посадки 
в поезд «употребил 0,5 литра водки». В эле-
ктричке ему не дали выйти на нужной станции 
(Печинский) двое неизвестных, ударив сначала 

несколько раз в лицо, а потом попрыгав по 
лежащему. Потерпевшего обнаружили разъезд-
ные кассиры в тамбуре электрички. Милицию и 
бригаду скорой помощи вызвали работники же-
лезной дороги через машиниста поезда. 

«После обследования электропоезда, в кото
ром произошел конфликт, установлено, что 
кнопка связи с машинистом находилась в ис
правном состоянии», – утверждается в пресс-
релизе. В МВД не отрицают, что сотрудники 
транспортной милиции эту электричку не со-
провождали, так как по плану расстановки 
личного состава наряды сопровождения «вы
ставляются с учетом ежедневного анализа опе
ративной обстановки на более криминогенные 
направления».

На этот раз «ежедневный анализ» милицию 
подвел. Интересно было бы также знать, какие 
направления считаются в УВДТ наиболее кри-
миногенными, если не маршрут Минск – Орша. 

григорий грак

пожаР  
в бРаславе

В минувший понедельник 
полностью сгорело 
торговое здание на рынке 
в Браславе. Пожарники не 
исключают, что это был 
поджог.

О пожаре в Браславское подразделение 
МЧС сообщил сторож. Около пяти часов ве-
чера здание на 44 торговых места (там в ос-
новном продавали продукты питания) и 
площадью приблизительно в 500 кв. метров 
уже полыхало огнем. Прекрасной «пищей» 
для него был утеплитель из поликарбоната 
на крыше строения. 

Спасатели справились с пламенем уже 
примерно через полчаса. О человеческих 
жертвах не сообщается. Скорее всего, еще до 
начала пожара в здании уже никто не торго-
вал. Продукты и товары сгорели.

Причина пожара и ущерб устанавливают-
ся, сообщает сайт МЧС.

григорий грак

они уШли в бессмеРтие
В белорусском городе Орша и на смоленской земле, в г. Рудня, вознеслись ввысь обелиски,  
на постаментах которых воздвигнуты  
реально действовавшие в годы II Мировой войны «Катюши». Это была  
первая в истории установка, с которой сделали пуск боевых ракет.

ау, милиция!..
В то время как огромное количество сотрудников милиции  
занимаются разгонами молчаливых акций и охраной 
международного фестиваля в «колыбели славянства», белорусские 
электрички курсируют без сопровождения стражей порядка.  
В результате пассажиров из вагонов выносят на руках…

ЗадеРжали 
наРКоКуРьеРа

Около  
500 доз героина  
изъяли сотрудники 
управления  
по борьбе с 
организованной 
преступностью  
по Витебской области 
ГУБОПиК МВД  
у 33-летней  
витеблянки, 
задержанной на перроне 
железнодорожного 
вокзала в Витебске.

Обнаруженное количество наркотическо-
го вещества (187 граммов) является круп-
ной партией. Его розничная стоимость на 
черном рынке – около 100 млн. рублей, со-
общили в управлении. 

В милиции предполагают, что женщина 
выступала в роли наркокурьера.

Возбуждено уголовное дело по ч.3 ст.328 УК 
РБ, эта статья предусматривает наказание в 
виде лишения свободы сроком от 8 до 13 лет.

григорий грак

«Катюша» в Рудне
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– В детстве я хо-
тел стать либо музы-
кантом, либо футбо-
листом. Да, я хотел 
быть футболистом 
Дидье Маруани, но 
так как мой сооте-
чественник Зидан 
не смог бы заменить 
меня в музыке, мне 
пришлось отдать 
ему футбол, а себе 
оставить музыку. 

– в 1980-е годы в 
ссср буйство-
вала цензура. но 
удивительно, что 
к французской 
культуре в целом 
и к дидье мару-
ани в частности 
она была снис-
ходительна. не 
было ли страш-
но ехать в со-
ветский союз в 
1983-м? 
– Нам говорили, 

что русских дезин-
формируют. Друзья 
меня предупреж-
дали: тебя схватят, 
если скажешь что-
то не то в России… 
Но моё творчество 
не имеет никакого 
политического под-
текста.

– вы говорили, 
что знакомились 
с путиным и ти-
мошенко. под-
держиваете ли 
отношения?
– С путиным мы 

познакомились еще 
тогда, когда он не 
был ни премьер-министром, ни президентом, а был помощником собчака. 
И знакомство началось с того, что он попросил меня подписать несколько от-
крыток для его дочерей, которые занимались музыкой. Позже познакомил-
ся ближе… Но хотел бы отметить, что общение с такими людьми, как Путин 
и тимошенко, доставляет мне не больше удовольствия, чем общение с про-
стыми зрителями. 

– а в курсе ли дидье, что тимошенко сейчас находится под уголов-
ным следствием? 
– Да, я в курсе всего. Но лично я не вижу ничего, в чем ее можно было 

бы упрекнуть… Такие случаи могут происходить в каждой стране, пото-
му что всякая страна стремится к демократии. И я считаю справедливым, 
что люди, которые находятся у власти и поступают неправильно и нечест-
но по отношению к своему народу, оказываются перед лицом закона.

– вы начинали как вокалист. пели даже в одних концертах с джо дас-
сеном. почему не стали развивать именно эту часть своего дарования? 

– Да, я начинал как певец. Имел возможность встречаться с такими 
людьми, как джонни холлидей, джо дассен… Но, знаете, однажды, в 
1974-75 годах, меня попросили написать музыку к передаче о звёздах. И 
я купил свой первый синтезатор. Вот тогда-то всё и началось.

– верите ли вы в нло?..
– я склоняюсь к тому, что да – жизнь на других планетах существует, 

потому что наша планета всего крохотная часть огромного космоса. И в 
моем новом альбоме «С земли на Марс» мы записали послание марсиа-
нам, которое будет отправлено во время первого полета на эту планету.

– а самим махнуть на марс слабо? 
– О, я, наверное, буду уже слишком старым, чтобы лететь на Марс. Но 

если через годика два-три найдутся хорошие спонсоры… то почему бы 
и нет? И тогда «Спейс» полетит прямо в «спейс» (англ. «space» – космос, 
прим. «ВК»). 

– если бы вдруг была создана музыкальная машина времени, то 
куда бы вы отправились и с какими известными музыкантами захо-
тели бы пообщаться?
– Конечно же, с Шопеном, который очень сильно повлиял на мое твор-

чество. Во время путешествия в Варшаву я, прежде всего, посетил дом 
Шопена. И этот композитор сопровождает меня до сих пор. Мы бы сы-
грались с ним в группе «Space»… 

– над чем работаете сейчас, в эпоху, когда гагаринский полет и вы-
садка американцев на луну уже давно стали историей? что вдохнов-
ляет на создание новой музыки?
– Вдохновение приходит даже тогда, когда идешь по улице и видишь 

улыбающегося человека. Нельзя сказать точно, где можно отыскать 
вдохновение. Это на самом деле дар. Человек начинает воспринимать 
музыку, еще находясь в утробе матери… С возрастом воспринимаешь 
еще больше. Это и помогает творить. 

– как проходит ваш день вне сцены?
– Большую часть времени я посвящаю своим детям. Мы ходим в кафе 

и на различные выставки. И сейчас в Витебске мы посетили дом-музей 
Марка Шагала. Дети всегда путешествуют вместе с нами, чтобы ближе 
знакомиться с культурами различных стран. 

– что позволяет вам избежать «звездной болезни», которой так под-
вержены, к примеру, российские исполнители? 

– Просто нужно помнить, что мы все одинаковые люди. Просто люди. 
И что именно публике мы обязаны тем, что из себя представляем. Толь-
ко благодаря ей мы продолжаем творить. 

– легко ли быть знаменитым? 
– О, это занимает много времени. Постоянно приходят люди, и тебе 

всегда нужно отдать частичку себя. Потому что, как я уже сказал, имен-
но им мы обязаны. я всегда стараюсь уделять столько внимания, сколь-
ко требуют мои собеседники.

– жан-мишель жарр развлекал на свадьбе принца монако. поступало 
ли предложение вам, уроженцу монако, поучаствовать в празднествах?

– Да, меня приглашали. И мне пришлось выбирать между «Славян-
ским базаром» и принцем Монако. И я выбрал Витебск (аплодисменты 
– прим. «ВК»). я очень давно хотел приехать в Беларусь, но все время 
что-то срывалось. На этот раз за три месяца до приезда была подписана 
договоренность. Репетиции шли полным ходом… Но если этот принц 
решит жениться во второй раз, я обязательно найду время, чтобы прие-
хать к нему на свадьбу и сделать ослепительное шоу.

досье «вк»: Дидье Маруани родился 14 июля 1953 года в Монако. В 1977 
году основал группу Space. В 1983 году посетил с серией концертов Совет
ский Союз. Записал два сольника – «ParisFranceTransit» и «Space Opera». 
«Космическая опера» побывала в космосе (на станции «Мир»). Весной 
2011 года написал песню «Гагарин, ура!» и исполнил ее вместе с космо
навтами в Кремлевском дворце. Женат. Имеет двоих детей – Рафаэля и 
Кристофера. В Витебск приезжал со всем семейством.  

записал дмитрий казакевИч,  
фото festival.vitebsk.by

Скажу прямо, я не поклонник 
«Славянского базара».  
И если раньше всё это  
действо вызывало у меня,  
по меньшей мере, недоумение,  
то сейчас резкое отторжение  
на грани отвращения.

Но иногда на безликом фоне фестиваля по-
являются настоящие звёзды. Пусть это звёз-
ды прошлых лет, но такова судьба заштатных 
фестивалей .

На этот раз «Славянский базар» почтили сво-
им присутствием дидье маруани и группа 
«Спейс». Без долгих раздумий мы решили пой-

ти на концерт этого исполнителя. Все мы пом-
ним поистине космическую музыку, написан-
ную им ещё в прошлом веке.

Пройдя несколько блокпостов с хамоватыми 
омоновцами, мы попали в амфитеатр. Концерт 
начался с получасовой задержкой, и, поначалу, не 
предвещал ничего интересного. Знаменитые ком-
позиции Дидье Маруани пожалуй лучше слушать 
с хорошей акустикой дома. лазерное шоу тоже вы-
глядело довольно бледно: наверное, от не совсем 
подходящего для этого действа амфитеатра.

я не профессионал, но, похоже, маэстро во 
многих своих композициях использовал фоно-
грамму. Так бы всё, наверное, довольно скучно 
и закончилось, но Дидье Маруани неожиданно 
для многих заговорил о демократии и правах 
человека и предложил стоя спеть всем вместе 

песню Deliverance («Освобождение»). Не знаю, 
что доподлинно хотел сказать Маруани, но зал 
поднялся в едином порыве и начал подпевать и 
хлопать в такт песни. После многократного по-
втора припева из зала начали раздаваться кри-
ки: «свобода!» и «жыве беларусь!». Жители 
города Витебска, пришедшие на концерт, по-
казали настоящий градус общественного недо-
вольства. Пожалуй, даже самые невинные тек-
сты песен, в которых упоминается слово «Сво-
бода», могут стать катализатором протеста.

Концерт закончился, но ощущение свободы 
не покидает до сих пор. Спасибо, Дидье Мару-
ани! я верю, что мы ещё встретимся в нашей, 
уже свободной, стране и снова споём вместе: 
«Deliverance! Deliverance!»

александр Искандеров 

Традиции  
и краски  
города  
масТеров

Как и многие жители и гости 
Витебска, я регулярно посещаю 
фестивальный «Город мастеров», 
привлекаемый его красками  
и поделками. Но мой глаз  
не воспринимает дежурную 
бижутерию из пластмассы, камня  
и мельхиора; разные мелкие сувениры 
и безделушечки, копирующие образцы 
с западных барахолок  
(с портретиками Мерилин Монро, 
принца Уильяма и его невесты Кейт), 
футболки с запойно-забойными 
и сексуальными афоризмами, 
сделанные нередко  
в стиле вульгарного китча. 

Хотелось увидеть своё родное, белорусское, традиционное, ко-
торые создавали и продавали десятки и сотни лет назад. И такое 
на лотках в длинных рядах изредка попадается в «Городе масте-
ров». Вот стенд кружка народного ткачества Бабиничской сред-
ней школы (руководитель софья глот) с домоткаными выши-
тыми полотенцами и бумажным плакатиком с актуальным деви-
зом: «Хай не грэбуюць у народзе/ Хай жыве з сучасным у згодзе/ 
Саматканае мастацтва/ І стагоддзі жыве ткацтва». Привлекал 
глаз местный пэчворк – нарядные лоскутные одеяла и накидоч-
ки. У стенда с вытинанками Глубокского Дома ремесел стояла за-
бавная соломенная корова. А возле прилавка Толочинского рай-
она с продавцом в старинном местном народном наряде можно 
было полюбоваться неповторимыми композициями местного 
резчика по дереву анатолия пасютина: вешалкой «Папараць-
кветка», панно «яблоки» и «Три витязя». Подобные работы укра-
сили бы любую выставку или музей. Очень кстати было видеть 
во дворике центра ремесел «Двина» натянутые между фонар-
ными столбами гирлянды разноцветных флажков с националь-
ным белорусским орнаментом и надписями: «Горад майстроў», 
«Родныя ўзоры продкаў», «Сям’я – ключ да шчасця», «Дрэва 
жыцця»… Этакий  фестивальный народный фэн-шуй.

На прилавке Центра ремесел г. Новополоцка я увидел краси-
вое вышитое народным орнаментом полотенце и узнал, что его 
1,5 года по вечерам вышивала 22-летняя симпатичная катя си-
бирцева. Подобные полотенца дарили к свадьбе, выносили на 
них хлеб-соль дорогим гостям. Рядом лежали сотканные Катей 
вручную орнаментальные пояса, сумочка с вышитым славян-
ским оберегом. Оказалось, что Катя не только шьет, вышивает 
и вяжет, но и делает оригинальную керамику. Это подтвержда-
ли разноцветные горшочки с древними оберегами на боках. 

На стенде-прилавке Чашникского Дома ремесел можно 
было видеть народных кукол-скруточек, выполненных из 
одного куска ткани, и узнать, что были куклы-купалинки, 
куклы-обереги ребенка от сглаза, выполненные из одежды 
его матери. Здесь же можно было видеть сказочных уникаль-
ных рогатых оленей, сплетенных из соломки.

Жаль, закончился учебный год, а то не лишним было бы 
сводить на экспозиции Домов ремесел экскурсии школьни-
ков областного города, чтобы показать и рассказать им, что 
не оскудела еще земля витебская на традиционное народное 
творчество, что не совсем еще «наше всё» подмяла под себя 
вестернизация культуры.

Среди рядов «Города мастеров» попадались оригинальные 
типажи: продавец флейт, уличные музыканты – продавцы ги-
тар, клоуны, цыганки, привлекавшие собравшихся разноц-
ветными красками одежды и зажигательными мелодиями.

владимир алексеев, фото автора
Фоторепортаж на 12-й странице. 

«освобождение» дидье маРуани

У космического француза Дидье Маруани вполне земная улыбка.  
Он готов отправиться в гости к марсианам, но при этом крепко держится земли.  
В свой «Звездный час» на «Славянском базаре в Витебске»  
Маруани признался, что в детстве мечтал блистать на футбольных полях,  
но в итоге предоставил это право Зидану…

дидье маРуани: 

«мы бы сыгРались  
с Шопеном»

письмо в редакцию
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начало на 1-й странице.

С абсурдом сражаться тяжело. Рассказ 
Татьяны Северинец о том, как ее обман-
ным путем доставили из дому в Октябрь-
ский РОВД (мол, для беседы с замначаль-
ника александром калиновским), а там 
составили протокол и бросили на ночь в 
ИВС, также не произвел на судью никако-
го впечатления. Белорусская Фемида чет-
ко знает, в каких моментах прикрывать 
(или хотя бы стыдливо опускать) глаза. 

Не тронули судью Бурунова и доводы 
представителя обвиняемой павла се-
веринца. Писатель и политик говорил о 
том, что в процессе отсутствует состав 
правонарушения: «Если хлопки в ладо
ши признавать выражением обществен
нополитического мнения или протеста, 
тогда надо арестовать 5 тысяч зрите
лей «Славянского базара». Просто брать 
и отвозить в ИВС. Но никто их не задер
живал, потому что это – абсурд». Павел 
призвал прекратить административный 
процесс за отсутствием состава право-
нарушения.

Увы. Судья признал Татьяну Севери-
нец виновной (по ст. 23.34 ч.2 КоАП) и 
наказал штрафом в размере 20 базовых 
величин (700 тыс. рублей). правозащит-
ник павел левинов сразу после оглаше-
ния постановления предложил не поки-
дать зал заседаний, так как группа под-
держивавших на суде Татьяну Севери-
нец уже в коридорах суда может создать 
рискованное скопление, которое теперь 
можно будет квалифицировать как не-
санкционированное шествие...

Кроме всего прочего, как отметил Па-
вел левинов, судья грубо нарушил тре-
бования действующего законодатель-
ства при осуществлении «правосудия», 
так как судил Северинец без галстука. 
Согласно Постановлению Минюста от 
11 декабря 2001 года №24, «мужская ман-
тия носится с белой сорочкой и черным 
галстуком». А 9 июля слуга Фемиды был 
облачен даже не в белую, а темную со-
рочку в полоску... 
сутки  
от Кисмерошкиной
До этого, 8 июля, активисту «Маладой 

Беларусі» александру голованю впа-
ял шесть суток административного аре-

ста Первомайский суд Витебска. Здесь 
были свои нюансы. Александра задер-
жали 3 июля на Черняховке за пару часов 
до акции молчаливого протеста. Моло-
дой человек якобы нарушал обществен-
ный порядок и покой граждан (ст. 17.1 
КоАП РБ), размахивая руками и громо-
гласно матерясь. По свидетельству в суде 
комвзвода ППСМ александра сочне-
ва, устное заявление о размашисто ма-
терящемся Головане сделал неизвест-
ный гражданин 50-ти лет, упрекнув-
ший отдыхающих в тени стражей поряд-
ка: «Что вы тут стоите и не работае
те? Вон гражданин матом ругается, а вы 
стоите руки в брюки...» 

Выяснить личность заявителя мили-
ция почему-то не удосужилась. Но Го-
лованя нашли быстро. Он своей вины не 
признал, утверждая в суде, что задержа-
ние не имело под собой почвы и носило 
превентивный характер (чтобы не дошел 
до площади). 

О том, что административный про-
цесс был начат по заявлению аноним-
ного лица, а это противоречит ст.ст. 9.1-
9.2 Процессуально-исполнительного 
кодекса РБ об административных пра-
вонарушениях, говорил еще на первом 
заседании 7 июля правозащитник Па-
вел левинов, выступавший в процессе 
в качестве свидетеля. Именно на этом 
основании Головань ходатайствовал о 
прекращении административного дела 
(обвиняемый в правонарушении пять 
раз заявлял отвод судье, но ходатайства 
были отклонены).

Два во всех смыслах душных судебных за-
седания закончились вынесением поста-
новления, но судья валентина кисмерош-
кина зачитывала его только в присутствии 
секретаря и автора этих строк. 8 июля Алек-
сандр Головань заявил ходатайство о воз-
вращении материалов дела в Первомай-
ский РОВД для выяснения личности зая-
вителя. Получив отказ от Кисмерошкиной, 
в очередной раз заявил отвод судье и в пе-
рерыве, подав председателю суда жалобу на 
неправомерные действия судьи, незамет-
но покинул здание суда, чтобы ожидать ре-
шения по жалобе. Милиционеры, ждавшие 
Голованя, чтобы отвезти его на сутки, нача-
ли прочесывать здание суда в поисках обви-
няемого еще до оглашения постановления, 
но в итоге уехали ни с чем...

одним скопом
В тот же день (8 июля) стало известно 

решение Октябрьского суда в отношении 
15 задержанных 6 июля, которым вмени-
ли в вину участие в несанкционирован-
ных шествии и пикете. судья Инна гра-
бовская, до этого упрятавшая на пять су-
ток за мелкое хулиганство олега сурга-
на, «милостиво» оштрафовала «право-
нарушителей» на 35 и 70 тыс. рублей, ру-
ководствуясь при этом исключительно 
гендерным принципом – девчатам дала 
по одной “базе”, парням – по две. 

Таким образом были наказаны елена и та-
тьяна пашенины, валентина леурда, еле-
на и кирилл латушкины, ульяна хлащен-
кова, александр божков, вадим матвеев, 
максим станкевич, максим казимирен-
ко, всеволод журавлев, дмитрий пчел-
кин, евгений селезнев, денис владими-
ренко, константин холмачев. 7 июля их по-
сле ночи, проведенной в изоляторе времен-
ного содержания, еще почти полтора часа 
продержали в автозаке перед зданием суда... 

Никто из ребят своей вины не признал. Су-
дья Грабовская, по мнению одного из ош-
трафованных, выказала во время процесса 
предвзятое отношение к обвиняемым и «об-
щалась на повышенных тонах». В качестве 
свидетелей в суде выступили более десяти 
сотрудников милиции. Некоторые их пока-
зания встречали смехом. Другие – аплодис-
ментами, за что один из присутствовавших 
был удален из зала заседания. До оглашения 
постановления судья не объявила перерыв. 
Все было предрешено заранее.

Восьмого же июля получил трое суток 
и Борис Хамайда, которого по милицей-
ской традиции упрятали в ИВС, чтоб не 
портил своим слишком независимым 
видом и поведением городской пейзаж 
фестивального Витебска. Пожилой и 
больной человек раздражает городские 
власти безо всяких хлопков. Исключи-
тельно – своим независимым бытием...

Также стало известно, что 11 июля воз-
ле главпочтамта в Витебске вновь задер-
жали активиста оргкомитета по созда-
нию партии БХД дмитрия пчелкина, 
который должен был встретиться с теми, 
кто принесет пожертвования на штра-
фы. Таким образом правоохранительные 
органы пытаются препятствовать про-
явлению общественной солидарности. 

кастусь паланец

судРас       или  
по лжи

КаК вы относитесь  
К еженедельным аКциям молчания  
по сРедам на плоЩади победы?

жанна, лаборантка:
– Учитывая состояние нашей экономи-

ки, я полностью поддерживаю данные ме-
роприятия. Ведь уже ничего другого не 
остаётся делать. Молодцы ребята!

георгий, тренер:
– я не понимаю, что хотят высказать и 

добиться эти люди. Хотя действия властей 
по отношению к ним более чем глупы.

кирилл николаевич, 
медработник:
– Эти в большинстве молодые люди, на-

верное, раньше нас предчувствуют, какой 
конец ожидает белорусскую экономиче-
скую модель.

вероника, д. добея:
– Думаю, что этим людям просто нечем 

заняться. Ехали б они к нам в деревню по-
работать: тут очень нужны рабочие руки. 
На селе остались одни пенсионеры, а ка-
кое есть трудоспособное население, то 
это спившиеся алкоголики.

виталий, рабочий:
– я полностью поддерживаю данные ак-

ции, потому что в них участвуют насто-
ящие патриоты своей Родины, которым 
небезразлична её судьба.

марина сергеевна, 
работающая пенсионерка:
– Жаль, что наше население инертно: воз-

мущаются лишь на кухне. Ведь резкое паде-
ние жизненного уровня коснулось каждого.

любовь максимовна, пенсионерка:
– я никак не могу понять, как такими 

действиями молодёжь хочет изменить 
жизнь к лучшему. я думаю, что это бес-
полезно делать.

Игорь:
– я участвовал и дальше буду участво-

вать в этих акциях. И очень хорошо, ког-
да к нам присоединяются новые люди. 
Ведь невозможно жить нормально в 
стране абсурда, где плохое выдают за хо-
рошее, а чёрное – за белое. Присоеди-
няйтесь и вы к нам.

Эдуард, строитель:
– я бы тоже сходил на эти акции, но по 

рукам и ногам связан кредитами, так как 
недавно получил жильё.

мария андреевна, служащая:
– Жестокое обращение с участниками 

этих акций свидетельствует лишь о том, 
что власть не способна изменить жизнь 
народа в лучшую сторону.

зинаида, 
инвалид первой группы:
– Если бы позволяло здоровье, я бы при-

нимала участие в этих мероприятиях. Ведь 
невозможно инвалиду первой группы 
жить на жалкое подаяние от государства, 
которое к тому же ещё и обесценилось.

сергей, программист:
– Нужно бежать отсюда, а не подстав-

лять свою голову под дубинки милицей-
ских амбалов. Жизнь у человека одна, и я 
считаю: несерьёзно так ей распоряжать-
ся. А бардак у нас был и будет, и никто 
этого не исправит.

василий викторович, пенсионер:
– я не понимаю эту молодежь: учиться 

не хотят, работать тоже, а жить красиво 
хотят. Подавай им всё и сразу. Вот от без-
делья ходят – дурью маются.

леонид, находящийся 
в неоплачиваемом отпуске:
– я считаю, что это только начало про-

тестов. В дальнейшем жизнь так при-
жмёт, что даже самые «памяркоуныя» вы-
плеснут свой гнев на подобных и даже бо-
лее массовых акциях.

подготовила ольга Шпаковская

опрос «ВК»

вопрос: моя дочь находится под 
стражей в следственном изолято-
ре. меня повесткой обязали явить-
ся к следователю в качестве свиде-
теля. правомерно ли не давать по-
казания в отношении дочери? 

анастасия, полоцк.
Ответ: Правомерно. Свидетелем 

является лицо, в отношении которо-
го имеются основания полагать, что 
ему известны какие-либо обстоя-
тельства по уголовному делу. Кто яв-
ляется свидетелем, определяет орган 
следствия (дознания). Однако ста-
тья 27 Конституции Республики Бе-
ларусь содержит запрет на принуж-
дение к даче показаний и объясне-
ний против самого себя, членов сво-

ей семьи и близких родственников. 
При этом надо знать, что отказ от 
показаний в отношении других об-
стоятельств дела является уголовно 
наказуемым преступлением.

вопрос: как молодой специалист 
отработал на госпредприятии 11 
месяцев и хочу пойти в отпуск, но 
администрация мне отказывает. 
Имею ли право требовать отпуск? 

алексей, витебск.
Ответ: Имеете. Отпуск предостав-

ляется в течение рабочего года, то 
есть крайний срок предоставления 
отпуска после 11-го месяца работы. 
В исключительных случаях, когда 
предоставление полного трудового 
отпуска в текущем рабочем году мо-
жет неблагоприятно отразиться на 
нормальной деятельности предпри-
ятия, допускается – с согласия ра-
ботника – перенос только части от-
пуска на следующий рабочий год. 

советы  
правозащитника

ПАВЕл лЕВИНОВ

главные пРоблемы,  
КотоРые волнуют  
белоРусов сегодня

Произвол чиновников вкупе с коррупцией, 
неправедными судами, грубостью и 
жестокостью милиции больше всего возмущают 
белорусов. Именно об этом свидетельствуют 
данные республиканского опроса 
социологического центра ООО «Зеркало».

Национальный опрос в Беларуси проводился с 30 мая по 13 июня 2011 года 
методом интервьюирования-анкетирования граждан страны 18 лет и стар-
ше. Было опрошено по пропорционально-квотной выборке (место прожи-
вания, тип населенного пункта, пол, возраст, образование) полторы тысячи 
(1500) респондентов. Ошибка в результатах выборки не превышает 1,1%.

В какой мере вас беспокоят  
нижеперечисленные проблемы нашего общества? 
(Один ответ, в %)

 Очень
беспокоят

Скорее 
беспокоят, 
чем не 
беспокоят

Скорее не 
беспокоят, 
чем 
беспокоят

Не 
беспокоят

Затруд-
няюсь 
ответить

Расслоение  
общества  
на богатых  
и бедных

39 31 13 9 8

Коррупция,
взяточничество 42 31 13 7 7
Засилье,  
произвол  
чиновников

41 32 12 7 8
Грубость,
жестокость 
работников  
милиции

35 31 15 10 9

Невозможность 
добиться  
правды в суде

35 33 12 8 12

Как видно из таблицы, особенно беспокоят респондентов (по 73%) заси-
лье, произвол чиновников и коррупция, взяточничество. 70% горожан и 
сельчан обеспокоены расслоением общества на богатых и бедных.

Высказывают граждане претензии в адрес судов (68% – «невозможность 
добиться правды в суде») и в адрес милиции (66% – «грубость, жесто-
кость работников милиции»). 

Проблема взяточничества особенно ощущается людьми в возрасте 30–59 
лет (58%), среди которых лица с высшим образованием, ИТР, представители 
сферы обслуживания и торговли, предприниматели. Больше отмечают кор-
рупцию жители областных центров, а также проживающие в Витебской и 
Гомельской областях. Эти же категории граждан акцентируют внимание на 
засилье, произволе чиновников. Среди 59% респондентов, отметивших эту 
проблему, больше всего представителей Брестской и Гомельской областей.

Большинство респондентов (68%) обратили внимание на «невозможность до-
биться правды в суде». Особенно на нездоровую ситуацию с судами обращают 
внимание лица с высшим образованием: рабочие и ИТР, работники творческих 
профессий (учителя, врачи, юристы и т. п.) и сферы обслуживания, торговли, а 
также предприниматели. Эта проблема больше всего волнует жителей област-
ных центров и проживающих в Брестском и Витебском регионах республики.

66% опрошенных граждан страны обеспокоены «грубостью, жестокостью 
работников милиции». Среди них больше мужчин, людей в возрасте 18–49 
лет, лиц со средним и ниже уровнем образования, рабочих и предпринима-
телей, студентов и работников сферы обслуживания, торговли, в основном 
из жителей областных центров и Витебской области.

Проблема расслоения общества на богатых и бедных отмечается 70% опро-
шенных горожан и сельчан. (При этом 39% из них «очень беспокоит» появ-
ление в стране «миниолигархов»). Эта проблема более заметна жителям об-
ластных центров Беларуси, а также проживающим в Витебской, Гомель-
ской и в Гродненской областях страны. Среди респондентов, обеспокоенных 
проблемой, 80% – люди в возрасте 30 лет и старше. Активнее эту социальную тен-
денцию фиксируют работники сферы обслуживания, торговли, предпринимате-
ли и работники творческих профессий.

подготовил в. хИлков
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Первую в жизни газету мне  
пришлось учреждать  
в начале 90-х совместно  
с коллегой-журналистом  
и еще несколькими людьми,  
привлеченными кто 
для денег, а кто для 
авторитета. Те, кто для 
денег, интереса  
не представляют. А для 
авторитета был привлечен 
тогдашний приятель 
автора, депутат ВС 
12-го созыва Александр 
Лукашенко. А газета 
называлась «Толока».

дома
Тогда это было довольно просто: не-

сколько бумажек, и Мининформ без 
проблем выдает свидетельство о реги-
страции. Газета замышлялась как массо-
во-политическая и некоторое время та-
ковой и была. Все это время автор пи-
сал для каждого номера весьма активно, 
никаких дивидендов не получая, – толь-
ко зарплату. Не самую большую, потому 
что газете нужно было развиваться. 

Потом не повезло: после переломов в 
автоаварии пришлось почти 2 года про-
лежать по больницам. Потом коллега-
соучредитель пришел и сказал, что дела 
газеты плохи, что зарплату платить не-
чем и количество соучредителей нужно 
сокращать, и я должен написать заяв-
ление о выходе из состава, все осталь-
ные уже написали… А учредительский 
взнос – около 2  000 советских еще ру-
блей – он вернет.

Потом мне позвонил депутат алек-
сандр лукашенко и сказал, что ему тоже 
предложено выйти из состава соучреди-
телей, и спросил, что я собираюсь делать? 
я ответил, что работать полноценно пока 
не могу, и потому, если поступать по со-
вести, требуемое заявление напишу. Он 
сказал, что тогда он напишет тоже. 

Потом я получил почтовый перевод на 
сумму, по тем временам, равную двум, 
примерно, долларам. Коллега объяснил, 
что это и есть мой учредительский взнос 

и долго убеждал, что все правильно, что 
инфляция и вообще… я не стал спорить, 
потому что было (как бы это помягче) 
неловко за коллегу.

А потом выяснилось, что «Толока», на 
тот момент уже отдававшая львиную 
долю площади материалам на дачную те-
матику, не только не в кризисе, но и пре-
успевает… А потом Александра лука-
шенко избрали Президентом, и колле-
га, выславший ему точно такой же учре-
дительский взнос, как и мне, приехал ко 
мне и просил по старой дружбе погово-
рить с лукашенко, чтобы тот не обижал-
ся. я не стал этого делать.

…Следующая газета, которую мне 
пришлось издавать, называлась «Мест-
ное время» – еженедельник с региональ-
ными вкладышами по Гомелю, Пинску, 
Полоцку-Новополоцку и Гродно. Заре-
гистрировать ее удалось с великими тру-
дами и вообще случайно, через Мин-
ский район, поскольку отношения наши 
с бывшим соучредителем, а ныне гла-
вой государства, складывались не луч-
шим образом. Регистрации через Мин-
ский район, а не через город Минск от  
меня не ждали и потому свидетельство 
о регистрации выдали. Потом немед-
ленно опомнились и после выхода тре-
тьего номера приняли совершенно не-
законное решение о его изъятии. я вы-
играл три суда, в решении каждого из 
которых было написано, что оно обяза-
тельное, немедленное и обжалованию не 
подлежит. Но решения эти выполнены 
не были. А потом Миноблисполком по-
дал иск уже против меня. Суть иска: при 
регистрации не была предъявлена бу-
мажка – уже не помню, как она называ-
лась. Правда, эту бумажку не требовали 
при регистрации ни от кого. В том чис-
ле от всех ранее зарегистрированных га-
зет. Но всем ранее зарегистрированным 
были посланы письма с требованием 
бумажку прислать. А «Местное время» 
прикрыли. 

Потом были еще попытки, сопрово-
ждаемые хождениями по кабинетам, со-
чинением бумажек, объяснениями с не 
знающими, чем заняться чиновника-
ми Мининформа, имеющими за плеча-
ми институт физической культуры, и за-

мами председателей исполкома по иде-
ологии… Постоянное состояние осата-
нения от всей этой громоздкой и тупой 
системы вынуждало, для облегчения 
души, использовать исключительно не-
нормативную лексику – в ней же, в душе.

Потом меня просили согласиться 
быть редактором в газетах, учрежда-
емых другими людьми. я соглашался, 
подавались документы, и опять все ни-
чем не кончалось.

Потом мне пришлось писать о ситуаци-
ях, когда другие люди подавали докумен-
ты на регистрацию СМИ, и им отказыва-
ли, что называется, без дай-причины.

Потом из законодательства был выве-
ден тупейший пункт, требующий согла-
сования размещения СМИ с местным 
начальством. Что не помешало Минин-
форму отказывать в регистрации по той 
же причине. То есть, без дай-причины.
тут вам не там
После этого мне пришлось издавать га-

зету еще только один раз. И успешно. А 
дело в том, что, как руководитель прак-
тики студентов ЕГУ, специализирую-
щихся на журналистике, я предложил 
издавать студенческую газету с перво-
курсниками университета: формат А-3, 
12 полос, изготовленных типограф-
ским способом. Называется она «The 
EGU Times» и только на днях привезена 
в университет из типографии к полному 
восторгу участников проекта.

История эта началась в минувшем 
году, когда автору пришлось руководить 
творческой практикой студентов. Тогда  
и возникла поддержанная руководством 
университета идея о выпуске учебной 
студенческой газеты, в которой будущие 
журналисты могли бы попробовать себя 
как в разных журналистских жанрах, так 
и в планировании, и верстке.

Что касается творчества – все полу-
чилось, но изготовить газету типограф-
ским способом тогда не вышло. Причи-
на: крупные типографии, типа «литувос 
Ритас», готовы были помочь универси-
тету изготовить необходимые 500 экзем-
пляров даже бесплатно, но их мощные 
машины, печатающие большую часть 
московского «глянца», не созданы для 

таких мизерных тиражей. А пока шли 
переговоры, время для обращения в ти-
пографии поменьше было уже утрачено.

В нынешнем году все было просто. Сту-
денты под руководством автора с участи-
ем специалиста в части полиграфии и ди-
зайна сергея асипенко спланировали но-
мер – каждую полосу в отдельности. Было 
дано время на подготовку материалов с 
учетом их возможной переработки. Была 
достигнута договоренность с типогра-
фией районного центра Игналина, име-
ющей приличную офсетную технику, но 
страдающей от неполной загруженности. 
И, собственно, все. В нужное время свер-
станную газету передали в типографию по 
электронной почте. В нужное время автор 
приехал в Игналину на поезде и забрал ти-
раж, уместившийся в двух больших паке-
тах, купленных в местной «Максиме».

Ничего особенного. И я не об этом. я 
о том, что для издания типографским 
способом газеты формата а-3 объемом 
в 12 полос и тиражом в 500 экземпля-
ров не потребовалось вообще никаких 
согласований с государственными ор-
ганами. 

Никаких тебе 299 экземпляров, ника-
ких тебе министерств информации с их, 
не знающими, чем заняться, чиновника-
ми, никаких тебе заумных идеологиче-
ских дам, с трудом представляющих, чем 
они руководят, но с удовольстием руко-
водящих этим… Никаких тебе местных 

зампредов по идеологии с физкультур-
ным или агрономическим образовани-
ем, уверенно рассуждающих о медий-
ных технологиях…

я вспоминаю весь этот бред, все эти 
хождения по коридорам, всю эту пере-
писку, от которой ум заходит за разум и 
сатанеешь от бессилия что-нибудь изме-
нить, и сатанею уже от другого – от Мин-
ска до Вильнюса меньше 200 киломе-
тров! Но это уже другая планета.

Здесь, правда, не такие сверкающие 
тротуары – хотя, конечно, тоже прият-
ные внешне. А в том городке – Игналина, 
где отпечатана газета и где автор вырос, 
их делают уже двухцветными: выклады-
вают плиткой по краям стандартного се-
рого цвета , а внутри – желтого…

В здешних поселках не выстраивают 
вдоль дорог шеренги одинаковых забо-
ров – предпочитают фигурно подстри-
женный декоративный кустарник…

Здесь ничто не стоит «во фрунт» с 
единственной целью – броситься в глаза 
зевакам из какой-нибудь соседней стра-
ны. А местные жители увлеченно клянут 
«эту Далю», всех без исключения чинов-
ников и некоторых соседей…

Но, помимо практически одинаковых 
(а на мясные продукты и более низких) 
цен на продовольствие и более высоких 
зарплат и пенсий, здесь можно еще и из-
дать газету – вот так, я бы сказал, возму-
тительно просто...

истоРия 
с геогРаФиеЙ

«наРодная воля»  
на воле

Судебный процесс над независмым изданием прекращен.

Высший хозяйственный суд по пре-
кращению деятельности независимого 
от правящего режима средства массовой 
информации – газеты «Народная воля» 
в среду 13 июля начался с заявления 
представителя власти об отзыве иска о 
ликвидации издания.

Присутствующие в некоторой степени 
были к этому готовы, потому что накану-
не в этом же суде власть аналогично ото-
звала иск о ликвидации другого незави-
симого издания газеты «Наша нiва». Тем 
не менее, заявление встретили бурными 
продолжительными аплодисментами.

Пытаясь остановить аплодисменты, 
которые в нашем полицейском государ-

стве объявлены вне закона, судья елена 
мазурова заявила: «Решение еще не при
нято». Но всем было понятно: в такой 
ситуации, кроме как прекратить дело, 
другого решения быть не может. Что су-
дья и подтвердила, выйдя из совеща-
тельной комнаты.

Теоретически данное решение может 
быть опротестовано, но вряд ли бело-
русская прокуратура решится на подоб-
ный поступок.

В зале суда «Народную волю» под-
держивали представители  демократи-
ческих СМИ, Белорусской ассоциации 
журналистов, оставшиеся на свободе 
кандидаты в президенты Беларуси, де-

путаты разогнанного нынешней вла-
стью Верховного Совета (13-й созыв), 
представители правозащитных орга-
низаций, гражданской кампании «Наш 
Дом», иных общественных организа-
ций, читатели «Народной воли»...

Бурные аплодисменты продолжились 
у входа в здание ВХС. Поскольку дан-
ное хлопание руками заранее не плани-
ровалось, власти оказались к этому не 
готовы и подогнать автозаки не успели. 
Хапуна не было.

А, как известно во всем мире, в Бела-
руси судят не тех, кто совершал какие-то 
действия, а тех, кого схватили. 

валерий ЩукИн

фотофакт

Вот какой ответ получила заявительница  
на просьбу проверить соблюдение условий хранения 
продуктов питания после покупки колбасы  
с плесенью под этикеткой:

Уважаемая юлия Сергеевна! Отвечаем на Ваше письменное заявление в книге 
замечаний и предложений, оставленное в магазине «Копейка».

Колбасу вяленую «По-домашнему Праздничная люкс», которую Вы у нас ку-
пили 07.07.11г., была с датой изготовления 15.06.11 г., срок годности 25 суток от 
0 до 8 градусов по С. Температурный режим сохраняется. По ГОСТу у вяленых 
колбас могут выступать соли в виде плесени, это допускается. 

Мы приносим Вам свои извинения.
10 июля 2011. Администрация магазина.
(Орфография и пунктуация сохранены – ред.)               Фото юлии сергеевой
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нИколай петруШенко

Примерный маршрут следования гла-
вы государства по этим разведыватель-
ным признакам способен с высокой до-
лей вероятности определить даже начи-
нающий курсант полковой школы сил 
спецопераций эвентуального против-
ника. Если, конечно, его не введут в за-
блуждение не к месту своевременно поя-
вившиеся надписи на заборах…

Если наносить на карту севера Витеб-
щины сообщения на эту тему, можно уви-
деть: они концентрируются в пока не за-
претной для посещения простых смерт-
ных зоне вокруг новой резиденции лу-
кашенко на озере с многозначительным 
названием «Волос Северный». В услови-
ях дефицита валюты озеро идеально под-
ходит для летнего отдыха чиновника вы-
сокого ранга с прилагательным «невыезд-
ной». Оно почти полностью окружено ле-
сом и очень живописно. Площадь более 
4 кв. км, длина котловины – 3,5 км. Есть 
несколько глубоких заливов, идеально 
предназначенных для прогулочной яхты 
Президента с многозначительным на-
званием «Победа». Участки мелководья 
(природный «лягушатник» для ребенка) 
чередуются с очень глубокими впадина-
ми, где папа может освоить азы дайвин-
га: максимальная глубина почти 30 ме-
тров. Как пишет путеводитель по Брас-
лавщине, «… в озере очень чистая вода 
(прозрачность 6 метров). При безветрен
ной погоде на мелководье до мельчайших 
подробностей просматривается дно. На 
некоторых участках оно покрыто валу
нами. Возле северного берега озера нахо
дится памятник природы – Волосский ка
мень. Это глыба гранита раппакиви (что 
с карельского означает «гнилой камень») 
весом 14 тонн. Она была принесена лед
ником приблизительно 1820 тысяч лет 
тому назад из Финляндии».

Камень сильно разрушается. Старожи-
лы утверждают, что причина этому – пе-
рун, который часто ударяет в валун мол-
ниями. Одна из легенд рассказывает, что 
под камнем был найден клад из такого не-
обходимого ныне золота. Название озе-
ра Волос созвучно имени языческого бога 
велеса (волоса), который был покрови-
телем домашних животных. На долю ско-
товодства, этой важнейшей отрасли жи-
вотноводства республики, ныне прихо-
дится более половины стоимости валовой 
продукции животноводства. На 1 января 
2011 года в сельскохозяйственных орга-
низациях насчитывалось 3932 тыс. го-
лов крупного рогатого скота, из них 1307 
тыс. коров. По производству молока на 
душу населения, утверждает наша ста-
тистика, республика занимает 1 место 
среди стран СНГ и 4 место в Европе. 

Велес (Вялес – Волос) –языческий бог, по-
кровитель животноводства тут вплетает-
ся в нить моего исследования не случайно. 
Дело в том, что местная «вертикаль» плани-
рует визит лукашенко на образцово-пока-
зательные фермы крупного рогатого скота 
нескольких агрогородков. По такому слу-
чаю в Поставском районе в перечень меро-
приятий по подготовке к визиту главы го-
сударства пунктом 106 плана основных ме-
роприятий предусмотрена «передача бело-
головых телят в другие хозяйства».

Выше я цитирую одну из самых экзо-
тических строк официального докумен-
та, УТВЕРЖДЕННОГО Председателем 
Поставского райисполкома в.  с.  гуто-

ровым 4.07.2011г. Называется он «ПРО-
ТОКОл ПОРУЧЕНИЙ по подготовке 
объектов Поставского района к посеще-
нию Президента Республики Беларусь».

Интригу в содержание 106 пункта вносит 
и заставляет взять на вооружение опыт де-
дукции Шерлока Холмса вопрос: зачем по-
надобилась сортировка телят по призна-
ку величины лысины на лбу? Какова поль-
за обществу от такого административного 
вмешательства чиновников в хозяйствен-
ные дела? Что скрывается за усердно глу-
пым, на первый взгляд, распоряжением 
бесконтрольно властных чиновников?

В поисках ответа на этот вопрос я от-
правился на страницы научно-практи-
ческого журнала «Белорусское сельское 
хозяйство». С титульного листа этого 
авторитетного издания Министерства 
сельского хозяйства на читателя с любо-
пытством смотрит (вы не поверите!) бе-
лолобая, можно даже сказать белоголо-
вая, красавица черно-пестрой породы.

Захожу на сайт республиканского уни-
тарного предприятия «Научно-практи-
ческий центр Национальной академии 
наук Беларуси по животноводству». 

За нужной мне гиперссылкой – тоже бе-
логоловая корова. Она выбрана в каче-
стве фото-модели, призванной демон-
стрировать успехи отечественных ге-
нетиков. Более 98% молока и говяди-
ны сельскохозяйственные организации 
получают от разведения черно-пестро-
го скота. В настоящее время его генети-
ческий потенциал составляет: по молоч-
ной продуктивности коров в среднем 10-
11 тыс. килограммов, а в племенных заво-
дах – 11-12 тыс. килограммов молока за 
лактацию. По суточным приростам жи-
вой массы бычков от рождения до 18 ме-
сяцев – на уровне 1000 граммов. Прави-
тельством утверждена Республиканская 
программа развития молочной отрасли в 
2010 – 2015 годах, где к 2015 году плани-
руется построить 875 новых молочно-то-
варных ферм и производить в республи-
ке 10 млн. тонн молока. То ли еще будет, 
когда страна будет полностью укомплек-
тована белоголовыми красавицами! 

В пользу такого подхода свидетельству-
ет и запрошенное мною экспертное мне-
ние жены Толочинского фермера галины 
павленко. лет 30 тому назад, когда моло-
дой директор совхоза Городец лукашен-
ко продвигал в массы арендный подряд, 
ее муж на Круглянщине удивлял местное 
начальство рекордными привесами те-
лок и бычков. ларчик открывался просто: 
арендатор уже тогда предпочитал ком-
плектовать молодняк, предназначенный 
на мясо, белоголовым пополнением. Вы-
ходит, прав руководитель Поставщины: 
от белоголовой телки корова рекордистка 
по молоку не получится?! 

Однако не будем спешить с вывода-
ми. Полистаем страницы приближен-
ных к практике местных газет. И нахо-
дим снимки животноводов-практиков 
вашкинель евы из ОАО «Яновица-Аг-
ро» и вертинской ольги из ОАО «Ве-
реньки-Агро» Поставского района ря-
дом (опять!) с белолобой коровой. А 
ведь эти специалисты, позирующие на 
фоне крупной лысины дойной коровы, 
значатся в списке победителей респу-
бликанского соревнования за достиже-
ние высоких показателей в производ-
стве животноводческой продукции в 

2010 году. Что по этому вопросу  скажет 
нам официальная наука? Цитирую:

«Для оценки экстерьера животных мо
лочных пород большое распространение 
получила линейная оценка. Департамен
том животноводства и племенного дела 
Министерства сельского хозяйства и 
продовольствия Российской Федерации 
в 1996 году были разработаны и утверж
дены «Правила оценки телосложения до
черей быковпроизводителей молочно
мясных пород». В соответствии с этим 
документом в молочных и молочномяс
ных стадах были начаты работы по 
оценке экстерьера коров. 

Линейная экстерьерная оценка жи
вотных различных пород в последние 
1520 лет широко используется в США, 
Канаде и в других странах с высокораз
витым молочным скотоводством. Ли
нейная экстерьерная оценка позволя
ет осуществлять отбор племенных жи
вотных по генотипу (по экстерьеру по
томков), что особенно важно в рабо
те по совершенствованию стад. В Рос
сийской Федерации исследования в этом 
направлении начаты сравнительно не
давно. В этой связи исследования по из
учению экстерьера молочных коров яв
ляются актуальными, так как они на
правлены на улучшение стад по эксте
рьеру и продление службы животных в 
племенных и товарных стадах. Целью 
исследования являлось изучить основные 
селекционногенетические параметры 
результатов глазомерной экстерьерной 
оценки и дать рекомендации производ
ству по формированию племенного ядра 
и отбору быковпроизводителей с уче
том экстерьера их дочерей...» 

Мировая наука на вопрос об обрат-
но-пропорциональной зависимости ве-
личины удоя от размера белого пятна 
на голове коровы однозначного отве-
та не дает. Так всемирно известная гол-
штинская порода имеет черно-пеструю 
масть. На теле представителей этой по-

роды встречаются различные отмети-
ны, часто на нижней части туловища, на 
конечностях и голове. Среди голштин-
ской породы коров имеется множество 
рекордов по удою, количеству молочно-
го жира, лактации и продолжительной 
продуктивности. В 1983 году был полу-
чен самый большой удой коровы гол-
штинской породы. Черно пеструю кра-
савицу-стахановку звали бичер ар-
линда Эллен. За 305 дней лактации при 
двойном доении от нее (несмотря на до-
вольно крупное белое пятно на лбу) был 
получен удой, который равнялся 25 248 
кг молока, жирность составила 2,82 %.

В США, в штате Калифорния, в 1985 
году был зафиксирован огромный по-
жизненный удой от голштинской поро-
ды, которая жила на протяжении почти 
20 лет. за 5535 дней удой составил 211 
212 кг молока, при этом количество 
жира – 6 343 кг. Получается, что в сред-
нем суточный удой коровы составлял 38 
кг молока. И у этой рекордистки на фото 
белеет очень крупная лысина!

Мировая и отечественная практика ве-
дения молочного скотоводства, по мне-
нию известного ученого леонида пар-
хоменко, показывает, что лучшей и наи-
более продуктивной является голштин-
ская порода и она хорошо сочетается с 
черно-пестрой, что находит широкое 
применение в селекционных програм-
мах. Ежегодный генетический прогресс 
от голштинизации черно-пестрого скота 
Германии и Франции выражается в при-
бавке удоя у коров на 400-800 кг и боль-
ше, чем от черно-пестрых сверстниц, по-
лученных методом чистопородного раз-
ведения. Этим выводам более 40 лет! 

В поисках истины нахожу более све-
жий пример-подтверждение. Просма-
триваю видео:

Официальная делегация из предста-
вителей ярославского Россельхознадзо-
ра и руководства СПК «Родина» встре-
чает уроженок Саксонии. 96 черно-пе-

стрых немок голштинской породы обре-
ли новую родину. Одна голштинка стоит 
порядка двух тысяч евро – сумма нема-
лая, даже если учесть, что немецкие пар-
тнеры сами перевозят животных на соб-
ственном транспорте. 

После жесткого отбора в Саксонии ко-
ровы прошли строгую ветеринарную про-
верку. Первой на российскую землю сту-
пает корова… с  небольшой лысиной. Но 
кричать «Ура!» не приходится, так как две 
следующие и вовсе белоголовые. Одним 
словом: чем дальше в лес, тем больше дров! 
И вовсе запутывает проблему пример, 
когда самой красивой коровой 1995 года 
признана корова из Польши, имевшая на 
теле 875 пятен; второе место заняла корова 
Марта, имеющая 447 пятен, третье – с 368 
пятнами – заняла корова Мальва.

Чего только не найдешь во всемирной 
паутине. Например, то, что помесные ко-
ровы после обеденной и вечерней доек в 
течение полутора часов находятся в поло-
жении стоя и в этот период удовлетворя-
ют свои потребности в корме и в воде. А 
вот  чистопородные больше лежат.

Нет только коэффициентов корреля-
ционно-регрессионного анализа, под-
тверждающих молочные преимущества 
черноголовых коров над белоголовыми.

Еще раз возвращаюсь к свидетелям 
успехов в соцсоревновании конкурен-
тов совхоза «Городец». Оказывается, вы-
браковка белолобых телок из будущего 
дойного стада имела значение на том эта-
пе развития племенного дела, когда «гол-
штанизация по-белорусски» только на-
бирала обороты. Животноводы-практи-
ки таким простым приемом сортировали 
молодняк, беспощадно выбраковывая в 
недавнем прошлом помесных выродков.

К сожалению, в свое время молодой  
директор совхоза «Городец» усвоил это 
нехитрое правило, и теперь чиновники, 
видимо, в угоду высокому начальнику, 
сортируют телят этим же способом.

Фото avtomat-na-moloko.ru

лысых –
в стоЙло!

На севере Витебщины наносятся последние штришки 
создания радужной картины встречи Александра 
Григорьевича Лукашенко. Уже острижены вместе  

с недозрелыми плодами ветки вишен по улицам Глубокого, 
где, предположительно, промелькнет тень его кортежа.  

Заасфальтированы участки автодорог, подкрашены 
фасады домов и заборы древних Постав… 
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Наш разговор  
с Борисом Гавриловичем 
Кожевниковым, доцентом 
кафедры музыки Витебского 
государственного 
университета, 
затронул очень важные 
и злободневные вопросы 
творческого воспитания и 
образования. Приоритеты, 
расставленные получившим 
международное признание 
представителем школы 
хорового дирижирования, 
особенно на фоне 
современного положения дел 
в системе образования, во 
многом могут показаться 
утопическими, однако от 
реализации этих утопий 
зависит культурное будущее 
нашей страны. 

– борис гаврилович, вы получили 
музыкальное образование в казан-
ской консерватории. Это учебное за-
ведение, известное богатыми музы-
кальными традициями, ориентиру-
ется на формирование культурной 
элиты. какие качества, помогающие 
по сию пору, вам были привиты в 
процессе обучения в данном заведе-
нии, как вы сами оцениваете прове-
денные в нем годы?
– я очень горжусь своей казанской хо-

ровой школой, основоположниками ко-
торой являются профессор а. с. казач-
ков и профессор в. г. лукьянов. я полу-
чил фундаментальную академическую 
школу хорового искусства, проходя обу-
чение под руководством А. С. Казачкова 
в его хоре, который по сей день являет-
ся одним из лучших хоровых коллекти-
вов музыкальных вузов стран СНГ. Мне 
были привиты профессиональные каче-
ства певца и дирижера хора. 

Одна из главных задач воспитания сту-
дентов дирижерского факультета Казан-
ской консерватории – ежегодные отчет-
ные концерты на ведущих концертных 
площадках Москвы, Санкт-Петербурга, 
Эстонии, Германии, Италии. Благодаря 
школе Казачкова, были введены иннова-
ционные разработки в учебные програм-
мы. Каждый студент должен показать от-
чет о выступлении собственного хора в 
предмете «Хоровая практика». Потому 
изначально, благодаря этому требова-
нию, происходило формирование и вос-
питание личности студента как будущего 

слово и дело 

дирижера и педагога. Ведущий методист 
России профессор В. Г. лукьянов дал мне 
лично направление в жизни, убедив, что 
кредо моей работы – именно детский хор. 
И я уже 45 лет работаю с детскими хоро-
выми коллективами. Представлял дет-
ское хоровое исполнительство в нашей 
республике и в Европе: Польше, Слова-
кии, Чехии, Дании, Франции, Австрии.

– как вы оцениваете состояние хоро-
вой музыкальной культуры в белару-
си? какие существуют перспективы и 
над чем еще нужно работать?
– Как музыкант-профессионал счи-

таю, что только академическое хоро-
вое воспитание, начиная с детских лет, 
формирует и воспитывает общую куль-
туру нации. Происходит это не на пе-
сенках-однодневках, а именно на образ-
цах классической музыки. К сожалению, 
на сегодняшний день превалируют лег-
кие эстрадные жанры. Самый демокра-
тичный, общедоступный вид искусства 
– хоровой, который следует развивать 
в рамках хоровых фестивалей, начиная 
со школы. Как говорил великий компо-
зитор и музыкальный педагог дмитрий 
борисович кабалевский, «запоет шко
ла – запоет народ». И, конечно, хочется, 
чтобы образование стремилось к выс-
шим культурным достижениям, а не по-
стоянно снижало планку, опускаясь до 
стандартов массовой культуры. В репер-
туаре хоров должны быть образцы клас-
сической музыки, на которых зиждет-
ся воспитание личности юных певцов. 
Но за этим должна стоять качественная 
подготовка высокопрофессиональных 
учителей и хоровых дирижеров в му-
зыкальных отделениях вузов, которые 
сами были бы высокими профессиона-
лами и духовно богатыми личностями. 

– борис гаврилович, вы известны 
не только как опытный преподава-
тель очень высокой квалификации, 

но и как известный хоровой аранжи-
ровщик. какие достижения в данной 
связи вы могли бы выделить?  
расскажите также о собственных 
творческих планах на будущее. 
– Живя в Беларуси и став уже насто-

ящим гражданином своей страны – 30 
лет – это уже событие, – я впитал в себя 
истинный мелодизм белорусского пе-
сенного жанра. С увлечением занима-
юсь обработками и переложениями на-
шей белорусской музыки. В плане науч-
ной работы создаю учебно-методиче-
ские пособия, хрестоматии для студен-
тов музыкально-педагогических специ-
альностей и хормейстеров. Творческие 
планы на будущее – продолжать рабо-
ту и принимать заказы для профессио-
нальных коллективов нашей республи-
ки. Мои обработки используются в дет-
ских коллективах разных стран. Таким 
образом, происходит пропаганда бело-
русской певческой культуры. 

– вы обладаете широкими междуна-
родными контактами, имея профес-
сиональное общение с представите-
лями разных стран, участвуя в раз-
личных симпозиумах и конкурсах. 
какие их этих контактов вы могли 
бы выделить как наиболее плодот-
ворные?
– Участие в симпозиуме в Словакии, в 

национальной консерватории Франции, 
где проводил семинары и мастер-классы. 
Можно отметить творческие связи в лю-
блине, Кошалине, Белой Подляске (Поль-
ша), где я проводил открытые занятия, 
мастер-классы по вокально-хоровому 
воспитанию. Также в Дании, Словакии, 
Чехии, Франции я работал с детскими хо-
рами. А пользуясь дружественными свя-
зями с коллегами разных стран Европы, 
собирал нотный материал для обработок 
и переложений зарубежной музыки, при-
спосабливая эти обработки для исполне-

ния белорусскими хорами. 
– многие ваши ученики уже получи-
ли международную известность, став 
отличными исполнителями и педаго-
гами. какие педагогические успехи в 
данной связи вы могли бы выделить? 
– У меня есть, конечно же, много до-

стойных учеников. В особенности, юля 
соколовская, дважды лауреат Между-
народного конкурса вокалистов. ло-
лита колосовская, ныне работающая 
заведующим вокальным отделением в 
Барановическом музыкальном учили-
ще. якубенко оксана, преподаватель 
кафедры музыки в нашем университе-
те. попкова марина, ведущий концер-
тмейстер педагогического факультета. 
Многие мои ученики, получив воспи-
тание и образование с детских лет, вы-
брали для себя жизнь профессиональ-
ных музыкантов. Это михан сергей, 
нестер наташа, безобразова марина. 
Особенно хочется рассказать о только 
что прошедших государственных экза-
менах по специализации «Музыкальное 
искусство. Дирижирование хором»: это 
будет актуально. В них принимали уча-
стие не только хоровые дирижеры пред-
вузовской подготовки, но также ин-
струменталисты, которые, поступив к 
нам на факультет, собрались и объеди-
нились в хоровую капеллу. Объединив-
шись, они впитали и полюбили хоровое 
пение не как массовую культуру, но как 
живой музыкальный инструмент. Об 
этом говорили после получения дипло-
мов сами выпускники, которые вско-
ре разъедутся по разным регионам Бе-
ларуси и России. Они говорили, что им 
будет очень не хватать пения в хоре, и, 
благодаря обучению, обязательно будут 
искать возможность участия в хоровом 
исполнительстве. Эту мысль высказали 
Ирина кралько, являющаяся препода-
вателем по классу цимбал, зиберт евге-

ния, преподаватель по классу скрипки, 
гутор андрей, преподаватель по классу 
баяна, и другие. 

– в чем заключаются ваши прин-
ципы, коими вы руководствуетесь 
в профессиональном и творческом 
подходе? расскажите о качествах, ко-
торые, на ваш взгляд, должен вос-
питать в себе тот, кто хочет достичь 
успехов в музыкальном искусстве?
– Во-первых, нужно любить свою про-

фессию, быть ей преданным, любить и 
уважать своих учеников, развивать в них 
пытливость и прививать любовь к пре-
красному. Развитие должно идти не пу-
тем «натаскивания», а путем конкрет-
ных примеров. Что касается самих сту-
дентов музыкальных факультетов, неза-
висимо от специализации, получаемой до 
вуза, они должны хорошо владеть игрой 
на фортепиано. я стараюсь продолжать 
традиции, воспитанные во мне со студен-
ческих лет. Нужно вести борьбу против 
аккомпанемента под «минусовые» запи-
си, которые противоестественны. Только 
живое звучание аккомпанемента – фор-
тепиано, баян, оркестр, без усилителей и 
микрофонов – дает естественное и гра-
мотное музыкальное воспитание. я так-
же против примитивного «урокодатель-
ства». Работая со студентами или с деть-
ми в гимназии, стремишься привнести 
хоть малую толику полезного, проанали-
зировать, что они приобрели в постиже-
нии навыков профессионального испол-
нения. Они должны не просто проинто-
нировать, что зачастую случается в кон-
цертном исполнении, но проникнуться 
стилем музыки, в чем и заключается ис-
тинное воспитание и смысл практическо-
го постижения музыкального искусства. 

– спасибо большое. желаем вам 
творческих удач!
записал георгий корженевскИй, 

фото из архива б. кожевникова. 

боРис КожевниКов: 

«я впитал в себя  
истинныЙ мелодиЗм  
белоРуссКого  
песенного жанРа»

Об этом сообщили в пресс-центре Минобразо-
вания Беларуси, напоминая, что к вузам второго 
потока относятся высшие учебные заведения го-
сударственной и частной форм собственности, 
за исключением вузов МВД, МЧС, министерств 
обороны и культуры (первый поток). 

Абитуриенты должны подать в вуз три серти-
фиката ЦТ. либо два, если в вузе будет проведен 
внутренний экзамен по предмету (внутриву-
зовские экзамены ожидают абитуриентов толь-
ко по творческим дисциплинам, литературе и 
физической культуре).

При поступлении на специальности «государ-
ственное управление», «государственное управ-
ление и право», «государственное управление 
и экономика», «международные отношения», 
«международное право», «правоведение», «эко-
номическое право», «журналистика» (в том чис-
ле, если она является дополнительной специаль-
ностью), «международная журналистика», «тамо-
женное дело» надо иметь специальную рекомен-
дацию после прохождения профессионально-
психологического собеседования. Этот документ 
должны иметь все, кто избрал дневную, вечер-
нюю или заочную формы получения образования 
(в том числе дистанционную), обучение в сокра-
щенные сроки, а также те, кто будет обучаться на 
условиях целевой подготовки.

При поступлении обязательно будет учиты-
ваться средний балл документа об образова-
нии. Зачисление абитуриентов в вуз на обу-
чение за счет средств бюджета и на условиях 
оплаты на места по всем формам получения 
образования проводится по конкурсу на осно-
ве общей суммы баллов, подсчитанной по ре-
зультатам сдачи вступительных испытаний и 
среднего балла документа об образовании.

От абитуриентов, выдержавших вступитель-
ные испытания, но не прошедших по конкур-
су на дневную бюджетную форму обучения, для 
участия в конкурсе в этом же вузе на заочную 
и вечернюю формы получения образования за 
счет средств бюджета (кроме вузов сельскохо-
зяйственного профиля) документы будут при-
ниматься по 2 августа. От абитуриентов, вы-
державших вступительные испытания, для уча-
стия в конкурсе на дневную, заочную и вечер-
нюю формы получения образования на услови-
ях оплаты – по 4 августа.

Зачисление по раздельному конкурсу абиту-
риентов - выпускников городских и сельских 
учреждений образования будет осуществлять-
ся только на бюджетные места. Зачисление аби-
туриентов на условиях оплаты будет проходить 
по общему конкурсу.

Как подчеркнул на пресс-конференции в На-

циональном пресс-центре первый заместитель 
министра образования александр жук, в по-
следние годы у абитуриентов возрастает инте-
рес к специальностям технического, строитель-
ного, технологического профилей, информаци-
онных технологий. Об этом говорит значитель-
ное увеличение конкурса на эти специальности 
и повышение проходных баллов. 

Белорусские вузы частной формы собственности 
в 2011 году увеличат прием на дневные отделения. 
По словам первого замминистра, если в прошлом 
году прием на заочную форму обучения в вузах 
частной формы собственности составлял около 
70% от общего приема (в некоторых вузах показа-
тель достигал до 90%), то в нынешнем году на заоч-
ную форму обучения в частные вузы будет приня-
то не более 60% первокурсников.

Отвечая на вопросы журналистов о распре-
делении выпускников, Александр Жук отме-
тил, что эти вопросы отрегулированы в Кодексе 
об образовании, который вступает в действие с 
1 сентября. С сентября учебные заведения пере-
йдут на подготовку специалистов на договор-
ной основе. Все студенты будут заключать дого-
воры, в которых будут оговорены, в том числе, и 
вопросы распределения.

кастусь паланец,  
фото bymedia.net

ни пуха ни пеРа!
Белорусские вузы второго потока  
будут принимать документы абитуриентов с 16 по 25 июля. 
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аркадИй подлИпскИй

Кстати, Наполеону на выдумки в Витебске на-
столько повезло, что я хочу рассказать о них под-
робнее. Сразу отмечу, что о желании француз-
ского императора видеть у себя, в Париже, Вос-
кресенско-Рынковую церковь (или ее копию) 
слышал неоднократно от многих витебских экс-
курсоводов, обильно без всякого надлежаще-
го надзора расплодившихся в последние годы на 
просторах города. Каждый желающий, прочитав 
несколько книг или статей о Витебске, уже мнит 
себя настолько знатоком, что берется рассказы-
вать другим о нем. Чего только не услышишь от 
них! Но вершиной глупости лично мною услы-
шанного считаю утверждение, что «женское ДУ-
ХОВНОЕ училище является первым светским 
учебным заведением города». Самое удивитель-
ное, что сей знаток истории Витебска не только 
имеет культурно-просветительское образова-
ние, но и работает в краеведческой организации, 
так что, по логике вещей, должна была бы знать 
разницу…

Впрочем, давайте вернемся к Наполеону и Вос-
кресенско-Рынковой церкви. Не обязательно 
бывать в Париже, чтобы знать, что в этом городе, 
некоронованной столице мира, есть достаточно 
много настоящих шедевров мировой архитекту-
ры, кстати, более старых, чем витебская Воскре-
сенская церковь. 

А сегодняшняя, несмотря на некоторую при-
влекательность, по европейским меркам, вооб-
ще явля ется РяДОВЫМ памятником архитек-
туры, тем более что это всего-навсего XVIII век 
и к тому же еще НОВОДЕл, что в Европе вооб-
ще не ценится. Кстати, лично мне выдумку о же-
лании французского императора иметь в Пари-
же витебские со оружения приходилось слышать 
неоднократно. Причем, в разных вариантах. Так 
в качестве этих самых сооружений называлась 
не только Воскресенско-Рынковая церковь, но и 
Благовещенская, а также Николаевский и Успен-
ский соборы, даже Ратуша. Да, они действитель-
но украшают город, но никто из европейцев при-
езжать к нам, чтобы ими любоваться, не станет. 
Но главное в том, что никаких докумен тальных 
свидетельств об интересе французского импе-
ратора к витебским памятникам архитектуры 
нет. Если бы это действительно было, то не стал 
бы он их использовать варварски: Воскресен-
ско-Рынковая церковь была превращена в склад 
сена и соломы, Борисоглебская – в склад пороха 
и снарядов, в Воскресенско-Заручьевской были 
поставлены жернова. Да и ход военной кампа-
нии шел не так успешно, как бы французскому 
императору хотелось. Не до переносов церквей 
было ему в нашем городе…

С Наполеоном в Витебске связана еще одна 
легенда. Ее «рождение» мне удалось про-
следить еще в конце 1960-х годов. Началась 
она с того, что в одном из номеров журнала 
«Маладосць» за 1967 год была опубликована 
баллада «Наполеон в Витебске». Ее автором яв-
лялась мирдза кемпе (1907-1974) – народная 
поэтесса ла т вии (1967), заслуженный деятель 
ис кусств этой республики (1957), член-кор рес-
пондент Академии наук (1973). Мирдза яновна 
переводила на латышский язык произведения 
м. танка и с. граховского, м. калачинского 
и п. панченко, других белорусских писателей 
и поэтов. лауреат Госу да р ственной премии 
латвии (1957) и Госу дарственной премии СССР 
(1967), М. Кемпе неоднократно приезжала в Бе-
ла русь, принимала участие в Днях латы шской 
культуры в нашей рес пу блике. 

В одном из номеров «Витебского курьера» (за 9 июня с. г.)  
я рассказал о том, кто и как выдумал информацию  
о мнимом венчании Александра Невского в Витебске.  
Но подобных выдумок на страницах витебских газет 
регулярно появлялось и появляется, к сожалению, немало.  
Вот и в недавней публикации одной из городских газет 
вычитал: «Существует легенда, что Наполеон,  
увидев Воскресенскую церковь, настолько восхитился  
ее красотой, что сказал: «Если бы можно было сохранить 
вид сего храма, то его можно было бы перенести в Париж…».

а тепеРь

выдумКи  
о наполеоне

наполеон у віцебску
Стаіць ён у мундзіры белым на балконе,
Заняты войскам Віцебск перад ім відзён. 
Як крылы ў арла, сцяг шалясціць ягоны, 
Тут пераможаных прыймаць жадае ён. 
Глядзіць ён на людзей пагардліва, няміла. 
Натоўп ідзе. Славяне схіляюць галаву 
 Не забароняць увайсці яму ў Маскву.
Хто беларусы гэтыя? Стаў лес ім хатай,
У логавах марнеюць пасярод балот…
Ідуць да ног тваіх упасці, імператар,
І ўсмешка ганарлівая скрывіла рот.
Чакае ён. Натоўп спыніўся пад балконам.
Гваздзікі алыя мільгнулі ўгары.
Усмешкай асвяціўся твар Наполеона:
Хай пераможаныя раздаюць дары.
А кветкі падаюць на плечы і на грудзі
І чырванеюць скрозь на вопратцы крывёй.
Даволі, хопіць, ну дакуль іх кідаць будуць,
Адмахваецца ён суроваю рукой.
Але гваздзікі алыя ўгару ўзлятаюць.
З плячэй сарваць ён хоча кветкі пры людзях,
Ды кветкі да адзення моцна прыліпаюць
І пакрываюць зорку на яго грудзях.
І шэпчуць маршалы яму: “Не ў знак пакоры
Гваздзікі гэтыя вам дорыць Віцебск, сір…
Зірніце – хітра вымазаў іх клеем вораг, 
Гваздзікі абляпілі вам увесь мундзір”.
У мундзіры белым, 

што гваздзікамі пакрыты,
Ён, як крывавы прывід, наганяе жах…
Бляднее лоб яго, журботнасцю спавіты,
Напышлівая ўсмешка гасне на губах.
А ўнізе не сціхае смех, бо людзі рады.
Натоўп адхлынуў. Тут зямля пачне палаць.
Стаіць збянтэжаны, паніклы імператар,
Здаецца, што хістаецца пад ім палац.
Да маршалаў яму ніякай справы.
Апанаваў яго ад прадчування жах:
Няўжо тут пацямнее Аўстэрліца слава
І на Маскву адсюль загубным будзе шлях?

Баллада «Наполеон в Витебске» бы ла опубликова-
на в переводе на бело рус ский язык. Автор перевода – 
поэт н. аврамчик, многолетний (1953-1980) редактор 
отдела поэзии журнала «Маладосць». Поэтому, когда в 
конце 1960-х годов она попалось мне на глаза, историю 
создания решил узнать у са мого автора. А поскольку 
адреса М. Кемпе не знал, то написал в журнал, с 
которым в то время, кстати, уже сотрудничал. И 
вскоре получил вот такой ответ: «Па важаны тав. 
Падліпскі! Вы прасілі паведаміць Вам адрас вядомай 
латышскай паэтэсы Мірдзы Кемпе, вершы якой у 
маім перакладзе некалі друкаваліся ў «Маладосці». Яе 
хатняга адраса я не ведаю, але Вы можаце напісаць ёй 
на Саюз пісьменнікаў: Рыга, Саюз пісьменнікаў Латвіі. 
Вас цікавіла таксама гісторыя ма йго пераклада яе 
верша «Наполеон у Ві цебску». Мне падрадкоўнік гэтага 
вер ша даў Пімен Панчанка і папрасіў, каб я пераклаў 
верш для «Маладосці». Абодва вершы ён узяў у Мірдзы 
Кемпе, калі яна была ў Мінску ў часе дэкады латышскай 
літаратуры на Беларусі <…> З таварыскім 
прывітаннем. М. Аўрамчык. 8 лютага1968 г.».

я послушался совета Н. Аврамчика и написал 
Мирдзе Кемпе в Союз писателей латвии. И вскоре 
получил от нее ответ: «Уважаемый т. Подлипский. 
Замысел баллады «Наполеон в Ви тебске» родился 
в этом городе во время латышской декады в 
Белоруссии. Бе ло русские писатели мне рассказали 
это происшествие, показали дворец и балкон, на 
котором стоял На полеон – это Вы сами узнаете. 
Рассказ был такой живой, интересный, я видела ме
сто происшествия и в Латвии сейчас же написала эту 
балладу. Она была прислана белорусским писателям, 
пе ре ведена на белорусский язык и напечатана, 
кажется, в журнале. Меня очень тронули доброта и 
геройство белорусского наро да, много было хороших 
разговоров с Пименом Панченко и Максимом Танком, 
где нас встречали с хлебсолью ночью и днем. Мы даже 
плакали, уезжая <…> Спасибо за Ваше письмо, же
лаю Вам успеха в Вашей деятельности. С латышским 
братским приветом Мирдза Кемпе».

Осталось узнать, кто же рассказал минским го-
стям эту байку, но здесь, понятно, никто не при-
знался бы. Видимо, «знатоков» местной истории 
было достаточно и в те годы.

Вот и вся история. Осталось добавить 
немногое, но очень важное: насколько 
изложенный в стихотворении факт со ответствует 
действительности. леген ды, как правило, не 
«совпадают» с тем, что происходило на самом деле, 
хотя очень часто они возникают на основе каких-то 
действительно реальных со бы тий. Так получилось 
и в этом слу чае. Французский император наполеон 
бонапарт (1769-1821) дей ствительно на первом 
этапе Оте чес твенной войны 1812 года при на-
ступлении на Москву более двух не дель прожил 
в Витебске. Местом его расквартирования был 
губернаторский дворец на Успенской горке. Желая 
рас положить к себе жителей города и по казать силу и 
мощь своей, тогда еще дей ствительно боеспособной, 
армии, На полеон почти ежедневно проводил пе-
ред губернаторским дворцом пара ды-смотры своей 
старой гвардии: Для этого даже расширили площадь 
перед дворцом за счет находившейся неподалеку 
недо строенной деревянной церкви (после войны 
ее заново по строили, но уже по дальше от дво рца, 
на современной ули це Путны). Присутствовать на 
этих красо чных и действительно увле ка тельных зре-
лищах никому не запре щалось. И мно гие витебляне 
охотно на блю дали за про исходящем перед губер-
наторским двор цом. Известно даже, что среди 
них ока за лись смельчаки (на при мер, купцы по-
тап и прокофий бибки), которые не по боялись по-
дойти к самому Наполеону (тогда охраны в совре-
менном понятия этого слова не было) и передать 
жалобу на его солдат, грабивших насе ление с 
первых же дней оккупации го рода. Очевидцы 
рассказывали, что фра н цузский император спросил 
своих приближенных: «Все еще грабят?». А получив 
положительный ответ, приказал навести порядок.

Что касается содержания самой баллады, то в ней, 
конечно, чрезмерно много фантазии (или автора, 
или тех, кто рассказывал легенду). Едва ли парады 
своей старой гвардии Наполеон принимал с балко-
на губернаторского дворца. Скорее всего, он наблю-
дал за ними с высокой лестницы, находящейся пе-
ред входом в здание (поэтому и пробиться к импе-
ратору было несложно). А уж история с красными 
гвоздиками – полная выдумка. Нет никаких доку-
ментов, которые подтверждали бы это. Да и слиш-
ком уж нереальная эта история, чтобы она произо-
шла на самом деле.

Публикация «Баллады» и стала основой легенды. 
Многие из витебских экскурсоводов приняли ле-
генду за истинное событие, причем некоторые са-
мостоятельно перенесли место встречи витеблян 
с Наполеоном с губернаторского дворца на… глав-
ный корпус Академии ветеринарной медицины, ко-
торый построен  сто лет спустя после пребывания 
французского императора в Витебске. Это несоот-
ветствие, похоже, никого не смущало.

Фото www.belarustourism.by

Император Наполеон  
в своем кабинете  
в Тюильри.  
Жак Луи Давид (1812)
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казачная 

памяць  
горада

У кожную эпоху, кожнае 
пакаленне, кожны чалавек шукае  
свой шлях да Бога. Вядома ж  
з народнай мудрасці, што чалавек 
самотны ў трох выпадках:  
калі ён нараджаецца, калі памірае  
і калі размаўляе з Богам.

З даўніх часоў для багоў будаваліся 
адмысловыя жытлы. І гэтыя дамы пазней 
пе ра ўтварыліся ў сапраўдныя храмы. 
Але дарога да храма і зараз засталася 
для любога чалавека сваёй і адзінай. І та-
му кожны павінны прайсці гэты шлях 
асабіста. Гэты шлях да зносінаў з Богам 
ве льмі дакладна апісаны ў чароўных бе-
ларускіх казках. А вядомая рэч, што казкі 
нашага народу, як і эпасы і міфы іншых, 
нясуць у сабе сакралізаваныя веды пра 
Су свет і адносіны да дабра і зла.
Казкі пра крызіс 
Жылі-былі дзед ды баба, муж ды жонка, 

дзе-небудзь, звычайна ў тагачаснай пра-
вінцыі, са сваімі праблемамі. У каго не бы-
ло багацця, у каго сынок з нагаток, у ка-
го ўвогуле дзяцей не было. Але, калі на-
ды ходзіла лёсавызначальная гадзіна, то 
ці нараджалася чароўным чынам дзі-
цё, ці то хворы ачуняў, ці з нягеглага ды 
неразумнага будучы герой стаўся сама-
стойным. Але яму было наканавана пра-
йсці шлях да свайго шчасця і шчасця ўсіх 
добрых людзей. І ішоў герой праз горы і 
лясы, праз яры, буеракі, рэкі ці мора. Ён 
скараў прастору ды ратаваў істотаў, што не 
маглі знайсці паратунку сваімі сіламі. А за 
гэтае – чароўныя істоты дазвалялі герою 
патрапіць у належнае месца, выратаваць 
жыццё ды атрымаць добрую параду. Тут 
ключавое слова – дапамагаў. Добры быў. 
Не толькі аб сабе дбаў.

Звычайна, герой з’яўляўся падчас кры-
зісу ў горадзе ці краіне. Цар у нейкіх вы-
падках шукаў дачцэ пару за палову цар-
ства. А чаму не аддаваў усё? Шкада бы ло? А 
законы пераемнасці? Дакладна – кры зіс, бо 
хоць палову ўлады, але хацеў пакинуць сабе. 
Бывала, ганяў цар героя то за Жар-птушкай, 
то за выбітным ка нём, то яшчэ за чым. 
Але напрыканцы абавязкова – за маладой 
каралеўнай-пры гажуняй ды маладосцю 
і сілай для сябе. І герой пераадольваў 
перашкоды. Толькі наканавана яму было – 
перамяніць вонкавыя абставіны. 

Ішоў ён насуперак сваёй волі з велічнага 
царскага гораду праз рэкі і буеракі ў цёмны 
лес. А за лесам, у старой хаціне, сустракаў ці 
Бабу ягу, ці саму Маці Сонца. Тая і раскладала 
па палічках усе ягоныя наступныя крокі, і 
нават дапамагала чароўнай сілай. 
вольг і вогненны меч
У нейкіх крыніцах апісвалі і Віцебск як 

ка ра леўскі горад. Пра каралёў ды кня-
зёў мы зараз падрабязнасцяў ужо не да-
ве даемся. Але рэканструяваць стара жыт-
ную рэчаіснасць – калі ласка. Археолагі на 
мапах рэльефу горада малююць не толь-
кі велічнае гарадзішча на гары ламіха – з 
палацамі і цэрквамі. яны раскапалі і вялікі 
буерак за ўсходнімі мурамі гораду. Там, 
дзе зараз мастацкі музей ды частка вуліцы 
леніна. Назвалі яго “буерак Чрэк”. Вельмі 
нязручны назоў – што на бе ла рускае, што на 
расійскае вуха. Гэты буерак таму і не дажыў 
да нашых часоў, што вельмі перашкаджаў 
наўпрост па тра піць да капішча, а пазней і 
царквы Пара скевы Пятніцы. То бок, Маці 
Зямлі, Вялікай Багіні-Маці, багіні лёсу, Маці 
самога Сонца, якая адказвала за чароўныя 
стасункі паміж людзьмі ды ладам на зямлі. 
Бо ісці з гарадзішча на Ламіхе да яе трэба 

было і праз горы, і праз муры, і праз буерак, 
і праз лес. А як вада стаяла высока, то і праз 
затоку з Віцьбы.

У скандынаўскай міфалогіі ёсць ле генда аб 
магічным мячы Чэру. Велічны ге рой хельг 
у дзень і ўначы абараняў Ас гард, апаясаны 
гэтым мячом. Бо ён страж, выбраны для 
абароны краіны Ба гоў, ён і ёсць скандынаўскі 
Херувім з па лы м неючым мячом. Ён пава-
рочваецца на розныя бакі, каб абараніць 
шлях да дрэ ва жыцця. А магічны меч Чэру 
мо жа на ват забіць свайго ўладальніка, калі 
той не ва р ты ім валодаць. Ён прыносіць 
славу і гонар толькі годнаму герою. Амаль 
як меч-кладзенец, пакладзены ў таямнічае 
сховішча. Можа, нашыя продкі, якія мелі 
нейкае дачыненне да скандынаўскай рэча-
існасці, настолькі, што нават патрапілі ў 
сагі, так і назвалі месца схованкі – Чрэк? 
Дзе Чэру схаваны? Ды й імя героя ў сагах 
вельмі стасуецца з імем заснавальніцы (ці 
заснавальніка?) нашага гораду. Здаецца, 
толькі меч і застаўся з тых часоў на памяці 
гараджанаў. Бо меч – чырвоны, то бок кры-
вавы, ці палымнеючы – застаўся разам з 
самым велічным героем ужо новай, хры сці-
янскай эпохі на нашым гербе. 
дабро заўжды  
перамагае зло
Старыя рэчы, як і старыя гарады, ма юць 

памяць і розум, яны любяць сва іх гаспадароў 
і маюць магчымасць абера гаць іх. Чым 
больш насілі адзенне, тым большая яго моц 
і тым большы шанец недзе за падкладам 
ці ў кішэнях знайсці нешта каштоўнае. 
Чым старэйшы горад, тым часцей ягоныя 
насельнікі маюць маг чымасць датыкнуцца 
наўпрост да памяці продкаў і нават спытаць 
іхняй дапамогі. Таму захаванне культуры 
гораду, рары тэтных імёнаў і рэчаў, будынкаў і 
ланд шафтаў, ці нават проста казачнай памяці 
аб іх з’яўляецца найвышэйшай місіяй га ра-
джа наў. Бо “там, дзе шануюць Куль турныя 
каштоўнасці – там умацуюцца народныя 
карані, там… будзе захаваны го нар народу. І 
гэта рэальныя рухавікі да лепшай будучыні. 
Кожнаму чалавеку да зволена думаць аб 
лепшай будучыні. Сапраўдная радасць там, 
дзе жывыя кара ні культуры. Той, хто ня 
ведае мінулага, не можа нават разважаць аб 
будучыні… І ў дубровах ліцвінскіх, там, дзе 
яшчэ пад каранямі і камянямі прыхаванныя 
ста ра жытныя алтары продкаў, – там 
ужо гучыць асэнсаванне будучыні ва ўсёй 
ейнай дабразычлівасці”. Так светла і ўдзя-
чна ўспамінае Беларусь ў сваіх дзён-
ніках мікалай рэрых. Нездарма ж па ўсёй 
балцка-славянскай зямлі казкі і пры павесці 
дагэтуль спрабуюць данесці да нашых сэрцаў 
патаемныя веды аб тым, што найпрарочым, і 
адзіна існым з’яўляецца закон жыцця, з якога 
вынікае: да бро заўжды перамагае зло. І толькі 
той, хто ўзброены ведамі і бачаннем, выхавае 
годных дзяцей і створыць шчаслівую кра-
іну. Агонь еднасці можа раздзьмуць той, хто 
трымае і зберагае тонкую повязь чалавечых 
стасункаў, хто сагравае сваім цяплом сваю 
зямлю і сваіх кроўных.

А засыпаны буерак, які меўся спрасціць 
шлях да Бога, згубіў момант іспыту героя, 
простага гараджаніна. Бо немагчыма 
прайсці шлях выпрабаванняў па асфаль-
таванай сцежцы.

На приведенных изо-
бражениях не сложно 
рассмотреть одно зна-
чительное отличие – 
это положение холо-
дильника (х) справа и 
слева от основного гар-
нитура кухни. В слу-
чае, когда холодиль-
ник стоит прямо у вхо-
да (вариант 1), придет-
ся достраивать ниши 
из гипсокартона, что-
бы спрятать зритель-
но сам холодильник и 
не испортить воспри-
ятие стоящим практи-
чески посреди комна-
ты, «шкафом» высотой 
в 2 метра и 60 х 60 см 
шириной и глубиной. 
Если заказчику при-
дется по душе именно 
этот вариант, я буду советовать взять холодильник пониже, 
чтобы освободить пространство сверху и таким образом 
открыть для взгляда весь потолок. Это позволит избавиться 
от ощущения нагроможденности.

Удачно также в этот вариант вписывается и барная стой-
ка (б). Сквозные ниши в ней применяются для облегчения 
конструкции. А если в них ещё сделать подсветку и хра-
нить там стеклянные бокалы и рюмки, то конструкция во-
обще станет прекрасным декоративным акцентом. 

Выступ на стене, в котором спрятаны вентиляционная шах-
та и сантехнические трубы, по периметру окружают шкафчи-
ки для хранения посуды и продуктов. Из-за небольшого об-
щего пространства мы можем позволить этим шкафчикам 
глубину не более 30 см., но это можно немного компенсиро-
вать увеличением высоты. Если стандарт высоты рабочей 
зоны – 85 см., то эти шкафы можно поднять до 140 см.

Также в первом варианте обеденный стол (с) становит-
ся вдоль стены и освобождает центр комнаты и подход к 
балконной двери.

диван (д), плита (п) и мойка в обоих вариантах совпа-
дают. телевизор (т) в первом случае – на стене возле сто-
ла, а вот во втором случае можно использовать два вари-
анта: как над столом, так и над барной стойкой, возле вхо-

секреты профессионалов
юлИя КОНОПлЕВА

евРоРемонт  
в наШем доме

Кухонная эпопея:  
пРиступаем К маКету 3D

Перед началом создания трехмерного проекта было рассмотрено с заказчиками 
6 вариантов различного размещения мебели на кухне. После некоторых 

размышлений (взвесив все «за» и «против») выбор пал на 2 варианта, которые 
заказчики захотели увидеть уже не на листке в клеточку, а в виде наброска 

(начального эскиза) в пространственном виде. Примеры этих двух вариантов и 
приведены ниже (вид от окна). Естественно, заказчики  

могли уже лицезреть эти 2 варианта на компьютере из любого угла  
(под любым ракурсом) виртуальной комнаты.

да. Причем, возле входа телевизор более доступен для про-
смотра со всех трех сидячих зон.

На изображении варианта 2 холодильник находит-
ся возле выступа, но при таком размещении обеденный 
стол придется развернуть и поставить к стене не вдоль, а 
поперек. Этот маневр скрадывает свободное простран-
ство центра всего помещения. И если все же выбирать, где 
именно украсть свободное пространство, лучше сделать 
это возле стены, а не в центре кухни. То есть лучше поста-
вить холодильник возле входа и освободить проход к окну.

Из плюсов второго варианта можно отметить шкафчи-
ки для хранения под барной стойкой, которые имеют пол-
ноценный размер. К тому же, столешница барной стойки 
выше, чем столешница шкафчика, а значит, мы получаем до-
полнительную рабочую зону. При таком размещении гото-
вить на этой кухне могут уже 2 человека одновременно. Да и 
холодильник можно ставить уже самый высокий, чтобы под 
него потом подравнять высоту верхних шкафчиков.

В очередной раз подчеркиваю: всегда есть варианты. По-
этому старайтесь ничего не упустить. И оцените сами, на-
сколько полезно делать трехмерные проекты до начала 
всех ремонтных работ.

проекты автора
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В Витебске  
15-17 июля  
пройдет 
международный 
турнир  
«Кубок Дружбы»  
по пляжному футболу.

туРниР  
«песочных» 
Футболистов

Участие в турнире примут команды из 
10 стран. Костяк белорусской сборной 
составляют игроки борисовского БАТЭ.

Игры будут проходить на единствен-
ном в городе поле для игры в пляжный 
футбол, которое открыто в 2010 году. 
Площадка с трибунами на 450 мест на-
ходится в обустроенной зоне отдыха в 
пойме реки Витьба в центральной ча-
сти города.

григорий грак

Жители Земли изначально 
находились в связи  
с космосом:  
смены дня и ночи и времен года, 
земледельческие циклы,  
морские приливы и отливы, 
физиологические циклы  
у женщин и т. д.

Теперь мы редко смотрим на небо, время опреде-
ляем по часам и календарю, а местонахождение – по 
карте, компасу и навигатору. В древности люди вре-
мя дня и ночи, числа месяца, периоды года опреде-
ляли по Солнцу, луне, другим планетам, на костях 
и камнях отмечали их положение, создавали про-
стейшие календари. 

В середине ХХ века на стыке археологии и астро-
номии возникла наука археоастрономия, опреде-
лившая, что многие древние сооружения и арте-
факты (пирамиды, валуны и их комплексы) ориен-
тированы по сторонам света и использовались не 
только как объекты поклонения (святилища), но и 
для наблюдения за планетами.

На Витебщине еще с 1987 г. стала известна древ-
няя каменная астрономическая обсерватория из 
валунов у оз. Яново или, как еще ее называют, по
лоцкий Стоунхендж. Валуны в этом комплексе вы-
ложены в форме буквы «П» таким образом, что ука-
зывают на восход солнца в день летнего солнцесто-
яния. Мало того, школьники-краеведы из Новопо-
лоцкого центра внешкольной работы нашли, что 
очертания оз. яново на географической карте со-
впадают с очертанием фигуры охотника на звезд-
ной карте, в которую вписывается созвездие Ори-
она. Ими также обнаружены в 2009 г. три камня у 
устья реки Туржец, расположенные в линию, совпа-
дающую с линией трех звезд в созвездии Ориона – 
так называемый пояс Ориона. Найден ими и ромбо-
видный валун, острие которого указывает на север.

Интересно, что комплекс из трех египетских пи-
рамид в Гизе расположен в линию также в форме 
пояса Ориона. Некоторые ученые полагают, что по-
добное построение не обошлось без влияния выс-
ших цивилизаций, возможно инопланетных, в том 
числе и из созвездия Ориона.

Витебщина не Египет, нет у нас скал и пирамид, 
наши валуны скромнее, и большинство их было 
сдвинуто или взорвано при  строительстве дорог, 
мелиорации полей и т. д. Но некоторые объекты ар-
хеоастрономии на Витебщине сохранились, и не 
только в районе оз. яново под Полоцком.

В 2010г. в Ушачском районе на обочине проселочной 
дороги из деревни Слобода в деревню Пески мной был 
обнаружен валун в виде наконечника стрелы, острие 
которого направлено строго на север .

А 22 июня 2011 г.(как раз в день летнего солн-
цестояния) вблизи дер. Бывалино Шумилинско-
го района на краю поля вместе с краеведом ана-
толием бычковым мы нашли непримечательный, 
на первый взгляд, гранитный валун размерами 
2,8х2х0,7 м. На его поверхности мы увидели 13 лу-
нок правильной круглой формы диаметром от 10 
до 3 см и глубиной от 3 до1,5 см. Как бывший во-
енно-морской штурман, А. Бычков первым опре-
делил, что большая часть этих лунок изображает 
созвездие Ориона. Хорошо отображены лунками 
самая крупная звезда Ориона Бетельгейзе (ей со-

ответствует и самая крупная лунка), три звезды из 
пояса Ориона – Альнитак, Альнилам и Минта-
ка. Правее и повыше пояса лунка на валуне обо-
значает звезду из Ориона Беллатрикс. А пониже 
пояса Ориона и левее на валуне помечена лункой 
звезда Саиф. Не отображены лунками только две 
нижние звезды Ориона – Хатика и Ригель, так на-
зываемые ножки Ориона. Но в этом месте валун 
прорезает канавка шириной 5 см и глубиной 10см 
в направлении строго с севера на юг. Чтобы лучше 
были видны на фото лунки на валуне, я затем об-
вел их по краю мелом. Раскопки вокруг валуна мы 
не проводили, но если ему издавна поклонялись, 
как объекту археоастрономии и  жертвеннику, то 
в окружающем грунте могли сохраниться какие-
либо артефакты. С запада этот валун окружают 6 
меньших валунов без особых примет.

Этот валун-луночник с созвездием Ориона и ка-
навкой мы с Бычковым сразу признали уникальным 
объектом археоастрономии на Витебщине. Мест-
ность вокруг примечательная: поблизости располо-
жены около десятка холмов. На ближнем безлесном 
холме длиной около 80 м и высотой около 10-ти раз-
мещены геодезический знак и десяток метровых ва-

лунов, в том числе округлый ржаво-железный валун 
с щелевидной лункой, и еще пару валунов у подно-
жья холма. С большой вероятностью на этом холме в 
древности могло быть святилище. 

Красоту и энергетику этой холмистой местности, 
несомненно, чувствовали древние обитатели. Воз-
можно, это были еще арийские переселенцы, дви-
гавшиеся в обход труднопроходимых лесов и болот 
по берегам ближней реки Оболи, ориентируясь по 
Солнцу, луне и Ориону. Возможно, это был после-
дующий славянский оседлый род язычников-кар-
ташей, давших название Карташи (означает «дру
зья») этой местности. Наиболее «продвинутые» из 
них – вожди племен или жрецы-волхвы, облада-
ющие даром воспринимать скрытые «позывные» 
энергоинформационного поля Земли, околопла-
нетного пространства, дальних или ближних звезд, 
Вселенной в целом, и отразили лунками на валу-
не созвездие Ориона. А канавка могла быть выру-
блена позднее, учитывая, что ее направленность на 
север-юг совпадает с современной. У канавки часть 
валуна вырублена под прямым углом, образуя сво-
еобразную полку, на которой можно было уложить 
приношения либо присесть.

Созвездие Ориона с древности известно обитате-
лям Беларуси и именовалось ими как «Три Короля», 
«Косар», «Косы», «Мотовило»...

Нынче местность в окрестностях луночного ва-
луна-жертвенника почти безлюдная, хотя еще до 
ІІ Мировой войны здесь было множество хуто-
ров, исчезнувших после коллективизации, что под-
тверждают название ближней деревни – Бывали-
но и зарастающие староверские кладбища. Возле 
одного из них на площади около гектара Анатолий 
Бычков обнаружил полосу неизвестного гигантско-
го растения, возможно реликтового, в виде громад-
ных листьев на голых черешках, без стеблей с цвет-
ками. К осени эти листья поднимутcя до 2,5м высо-
ты и скроют всадника на лошади. (фото)

Вот так, присматриваясь к окружающей местно-
сти, валунам, лункам и канавкам на них, можно по-
знать страницы древней истории нашей Беларуси.

владимир Иванов, фото автора

аРхеоастРономия  
витебЩины

«Витебск» пересекает экватор 
чемпионата страны по футболу, 
погрузившись ниже ватерлинии. Пока 
– девятое место. Но последняя игра с 
«Минском», в которой наши земляки 
одержали хоть и жидкую, но победу 
(1:0), внушает кое-какие надежды. 

На матч 17-го тура «Минск» прикатил в областной 
центр на особом кураже – после покорения в первом 
квалификационном раунде лиги Европы бакинского 
«Олимпика».  Радость, эйфория – прекрасно. Но плотный 
график (уже 14 июля минчане встречаются во втором ра-
унде лиги Европы с турецким «Газиантепспором») тре-
бовал от прошлогодних бронзовых призеров открытия 
неких внутренних и кадровых ресурсов. «Витебск» впол-
не мог рассчитывать на усталость и эмоциональную ис-
тощенность столичных «горожан». Правда, и у самих хо-
зяев уязвимых мест сейчас предостаточно. Витебляне до 
этого матча уступили в 4-х играх подряд. Таким образом, 
это противостояние было принципиальным для обеих 
команд в плане улучшения турнирной ситуации.

Надежды на то, что минчане будут выглядеть выжа-
тым лимоном, не оправдались с самого начала (поз-
же оправдались лишь частично). В матче, хоть и без 
особой остроты, «рулили» гости. Но повезло дружи-
не боровского. На 33-й минуте сработала домашняя 
заготовка: после тонкого розыгрыша штрафного ба-
ранок вколотил мяч под перекладину ворот лесько. 

Во втором тайме «Минск» пошел на решительный 
штурм витебской крепости. И смотрелся очень не-
плохо. После нескольких угловых (по количеству по-
данных угловых минчане переиграли наших ребят в 
три раза) гости имели реальные шансы сравнять счет. 
гукайло чуть ли не оформил после одного из них ав-
тогол – это счастье, что мяч угодил в перекладину. 
Боровский тут же предпринял меры: заменил един-
ственного форварда кучука на опытного полузащит-
ника косака. А за 10 минут до финального свистка 
выпустил и пятого защитника белоусова. Мощь обо-
роны плюс все-таки сказавшаяся в конце матча уста-
лость «Минска» – это и дало результат. 

На пресс-конференции главный тренер минчан 
виталий тараканов сначала посетовал на невезуху 
(«Тут для нас плачевно. Один удар – и мы в Минск едем 
с баранкой»), а потом упрекнул хозяев: «Приезжаем в 

областной центр, а на поле трава по колено. Объяс
нили, что сломалась газонокосилка… Что, у вас одна 
газонокосилка?». 

Сергей Боровский, который, разумеется, не обязан 
вести подсчет газонокосилок в хозяйстве ЦСК, в от-
вет поздравил минчан с выходом в следующий раунд 
лиги Европы. Похвалил своих подопечных за самоот-
дачу, но тут же осекся: «Больше говорить не буду, пото
му что обстановка, которая сложилась в команде, мо
жет вызвать бурю гнева». А потом все-таки не выдер-
жал и излил душу, загадав присутствующим загадку: 
«Хотел бы поинтересоваться, как можно решить та
кую загадку: перед командой поставлена задача боль
ше не проигрывать, и в то же время сказали набрать 
шесть очков в ближайших трех матчах…» Кто имен-
но ставит такие интересные задачи перед командой, 
Боровский не уточнил.

В следующем туре, который состоится 22 июля, вите-
бляне в гостях играют с «Гомелем», опережающим на-
ших земляков всего на 4 очка. «Нафтан» дома прини-
мает «Торпедо-Белаз». В минувшем туре новополочане 
выиграли в Бресте у местных динамовцев 3:1 и продол-
жают погоню за лидерами – БАТЭ и «Шахтером».

григорий грак

Забил — и тРава по Колено…

Валун с созвездием Ориона

Гигантское растение у кладбища

Острие валуна указывает на север
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Пад час правядзення 
“Славянскага 

базару”  праграма 
мастацкіх выстаў, 

як заўжды, даволі 
разнастайная. 

Практычна 
ўсе музеі і 

выставачныя 
залы ў гэты час 

імкнуцца абнавіць 
свае экспазіцыі. А 

супрацоўнікі музеяў 
і даглядальнікі залаў 

працуюць проста 
самаахвярна, 

практычна ўвесь 
светлавы дзень, 
за што ім ад усіх 

нас трэба сказаць 
вялікі дзякуй.

Паколькі ўключыць усе вернісажы 
у праграму “Славянскага базару” наў-
рад ці магчыма, гэты рух звычайна рас-
пачынаецца на некалькі дзён раней 
ці ідзе паралельна асноўным падзеям 
фестывальнай праграмы. Так, сярод 
вы стаў, якія адкрыліся напярэдадні 
фестывалю ў цэнтры “Дзвіна”, варта 
было б назваць экспазіцыю драўлянай 
скульптуры “Ня рускія матрошкі” 
ан дрэя чыгірава з Копыся. Чыгіраў – 
прафесійны мастак, які працуе блізка 
да стылістычных традыцый народнай 
творчасці. У экспазіцыі асабліва пры-
емнае ўражанне пакідае драўляная 
скульптура з падкрэслена эратычным 
пад тэкстам, якая адлюстроўвае арыгі-
нальнае, па-свайму сучаснае вобразна-
пластычнае мысленне яе аўтара

У холах культурна-дзелавога цэн тра 
“Віцебск” разгорнута выстава су час-
нага мастацтва пад гучнай назвай “Фэст” 
з удзелам мастакоў з Беларусі, латвіі, 
Расіі і Украіны. Гэта чарговы (на жаль, у 
апошнія некалькі год кры ху падзабыты!) 
праект “Pan-Ton” аля ксандра паўлоў-
скага. Само вя р тан не праекта радуе, 
хоць, у пара ў нан ні з папярэднімі, ў гэ-
тым практычна няма твораў, спецыяльна 
створаных пад канцэпцыю куратара. 
Многія кам па зіцыі мы ужо бачылі на 

іншых вы ста вах. І разам з тым на вы-
ставе шмат цікавых твораў. як заўжды 
ся род удзельнікаў праекта шмат тале-
на вітых і неардынарных мастакоў, са 
сваім уласным светапоглядам і твор-
чым іміджам. Сярод іх дзіна дані ловіч, 
анатоль жураўлёў, аляксей краўчанка, 
алег крошкін, віка круп ская, анатоль 
кузняцоў, валянціна ляхо віч, зоя лу-
цэвіч, таццяна мак ле цова, леанід мя-
дзвецкі, дзмітрый мшар, алег ска-
вародка, сяргей чар цілін, віктар 
Шылко, алена толабава і іншыя. 

Канешне ж, ніводны з віцебскіх фес-
ты вальных вернісажаў не змог бы пе ра-
ўзыйсці па сваёй пампезнасці і экстра-
вагантнасці (у сэнсе фее рыч нага флёра і 
наяўнасці такой коль кас ці топ-мадэляў і 
ма дэ льных кале к цый у залах мастацкага 
музея) цы ры монію адкрыцця культурна-
ма ста цкага праекта вольгі і андрэя сма-
лякоў “Ажыўшыя карціны”. У прэс-рэ-
лізе, прадстаўленым на шасці ста ронках 
тэк сту, у паццвярджэнне ге ні альнасці і 
ўні кальнасці свайго пра екта аўтары пры-
водзяць не толькі поў ны пералік заслуг і 
званняў яго ўдзе льнікаў, але й выказванні 
даволі па пулярных асоб. На жаль няма ся-
род іх водгукаў спецыялістаў у галіне вы-
яў ленчага мастацтва. Бяспрэчна, ура жвае 
талент аўтара, арганізатара, а галоўнае мэ-
нэджара праекта Вольгі Сма ляк. Знайсці 
на такую акцыю гро шы, угаварыць столькі 
спонсараў, згу р  таваць у праекце вялікую 
коль касць прафесіяналаў ў розных галі-
нах – гэта на фоне жабрацкай безда па-
можнасці нашага мастацтва і куль ту-
ры выклікае павагу. Але пры чым тут мас-
тацтва жывапісу, спытаеце Вы? Ці гэта 
такі спосаб піарыць твор часць беларускага 

жывапісца праз аўтарытэт зорных удзе-
льнікаў пра екта? У любым выпадку на 
выставу варта схадзіць. Каб убачыць усё на 
свае вочы , разабрацца ва ўсім гэтым і неш-
та зразумець. 

акрамя таго мастацкі музей пра-
па  нуе і шэраг іншых экспазіцый. ад-
на з іх, пад назвай “праваслаўныя свя-
ты ні”, адкрыта ў зале Фелікса гу ме-
на. Адметная рыса гэтай выставы – на-
яў насць на ёй шэрагу акварэляў, якія на-
пісаны мастаком у 1970-я – па ча тку 1980-
х гадоў. У творах гэ тага перыяду асабліва 
вы разна пра я віў ся неардынарны жы ва-
пі сны дар Ф. Гу мена, а сам перыяд па пра-
ву лічаць этапам найвышэйшага рос кві-
ту талента май стра. Абноўлена і эк спа -
зіцыя твораў пятра явіча. у хо лах му-
зея таксама прадстаўлены дзве вы-
ставы, адна з якіх “віцебск па чат ку хIх 
стагоддзя ў акварэлях І. пешкі”, другая ж 
знаёміць нас з аб’ектамі віцебскага мас-
така аля ксандра малея. А спу сці ўшыся 
на пер шы паверх, можна па гля дзець вы-
ставу, якая знаёміць нас з на родным ка с-
цюмам латгаліі. Выстава вель мі цікавая 
і ў нечым сапраўды ўні ка льная, бо на ёй 
сабраны касцюмы са збору даўгаўпілскага 
краязнаўчага і ма с тацкага музеяў, а таксама 
пры ват нага Цэнтру даследавання і вырабу 
на род нага касцюма “Старажытная 
клець” (лат вія).

Апошнімі кропкамі вандроўкі па 
музеях фестывальнага Віцебска можа 
стаць наведванне фотавыставы юргі і 
рычардаса анусаўскасаў (літва) у па-
мяшканні ратушы, а таксама перса-
нальнай выставы жывапісу м. кісліцэ 
“Замкі Румыніі” ў музычнай гасцёўні.

Фотаздымкі аўтара

грандиозный  
десанТ  
белорусского  
искуссТва 

во львове
В эти выходные во Львове,  
во Дворце искусств, открылась грандиозная 
экспозиция «100 белорусских художников».  
На выставке представлены работы ста  
из 1058 мастеров,  
членов Белорусского союза художников. 

лучшие произведения, которые заслужили честь экспонироваться в соседнем госу-
дарстве, отбирала каждая областная организация, а после еще и оргкомитет тайным 
голосованием. 

Стоит заметить, что в Украине после развала Советского Союза это первая такого мас-
штаба экспозиция. Здесь представлены, по крайней мере, три школы: львовская школа 
графики (поскольку немало белорусов учились во львове), минская и ленинградская.

Напомним, что не так давно (в мае этого года), во львове уже проходила выстав-
ка белорусских художников: в Национальном музее имени А. Шептицкого экспони-
ровались работы двух маститых белорусских живописцев – руководителей Белорус-
ского союза художников – владимира савича и сергея тимохова из Минска. Тот 
художественный проект в некотором роде был похож на разведку территории: как 
подобает хорошим руководителям, в процессе подготовки будущей масштабной экс-
позиции и благодаря тесному сотрудничеству с львовским Союзом художников, сна-
чала они сами наведались во львов с выставкой. По словам Владимира Савича, в ху-
дожественной жизни народов, которые живут бок о бок, есть много подобного. «И 
было очень приятно, когда львовские художники, знакомясь с выставкой, чувствова
ли в работах чтото аутентичное, белорусское. И пусть жанры или направления в 
искусстве унифицированы, но национальная составляющая – это то, благодаря чему 
каждая страна остается интересной и неповторимой» – отметил метр.

олег васылыШИн, львов

15 июля
1205. «Пророков» всегда хватает. папа 

Иннокентий III объявил, что евреи будут 
вечно в рабстве за распятие Иисуса. Этим 
он пытался оправдать попытки организо-
вать крестовые походы до себя. Вскоре и 
сам он организовал 4-й крестовый поход, а 
затем, не без его поддержки, состоялся так 
называемый крестовый поход детей. Бла-
годаря странному убеждению того време-
ни, что дети безгрешны и им не сможет на-
нести вред холодное оружие, а также, что 
перед ними расступится море, поступило 
предложение отправить в крестовый по-
ход детей. Как минимум двадцать пять ты-
сяч детей и подростков, обманутых церко-
вью, пришли к берегам Средиземного моря 
и стали молиться, чтобы море расступи-
лось. На второй день некий купец выделил 
десяток кораблей, разместив на каждом до 
700 человек. Все они пропали в Алжире, где 
были проданы в рабство арабам.

16 июля
622. Начало мусульманского календаря. 

В этот день пророк Мухаммад переселил-

ся из Мекки в Медину. Мухаммад (иногда 
пишут – Магомет) – главная фигура по-
сле бога в исламе; ему бог послал Коран. 
Магомет ведет свой род непосредственно 
от Адама (того самого, библейского), по-
этому полное его имя насчитывает более 
сорока имен. Мусульманский календарь 
скорее лунный, чем солнечный, если су-
дить по длине месяцев, а сутки в нем на-
чинаются в момент захода солнца.

17 июля
1918. Ситуация, показывающая цен-

ность жизни человеческой для больше-
виков: в подвале Ипатьевского дома в 
Екатеринбурге, чтобы не были освобож-
дены наступающими чехословацким 
корпусом и Сибирской армией, расстре-
ляны бывший российский император 
(он уже успел отречься от трона) нико-
лай II, вся его семья и прислуга. Решение 
о расстреле вынес Уральский областной 
Совет, но мы все знаем, как избирают-
ся наши советы. Более того, Совет не яв-
ляется судебным органом, чтобы вообще 
выносить подобные решения. Расстрель-

ная команда была венгерской (один 
из участников – Имре Надь, впослед
ствии венгерский политик), а комендант 
юрковский разговаривал с ними по-
немецки. От выстрелов погибли не все, 
добивать пришлось маленького наслед-
ника и дочерей (их добивали штыками). 
Затем убили даже собачку царицы.

18 июля
1792. Хотя мы и не очень любим войну 

во всех ее проявлениях, патриотизм все 
же берет верх, и вот: победа белорусско-
го генерала тадеуша костюшко над рус-
ским генералом каховским под Дубен-
кой. Впрочем, Каховский тоже из наших, 
если учитывать, что смоленские зем-
ли были когда-то белорусскими. Если 
в честь Костюшко назвали даже гору в 
Австралии, а памятники ему стоят даже 
в Америке, то Каховский прославился 
чуть поменьше, но одна из его идей была 
воплощена позже, после его смерти, не 
найдя сторонников при жизни. А пред-
ложил он поставлять ключевую воду из-
вне города, а не рыть колодцы внутри. 

19 июля
1822. Французский ученый жозеф 

ньепс произвел на свет первую в мире фо-
тографию. Уже было замечено к тому вре-
мени, что соли серебра темнеют от солнеч-
ного света. Первый негатив был получен 
ранее 22-го года, но закрепить поначалу 
его никак не удавалось, и весь кадр со вре-
менем темнел. Ньепс экспериментировал 
и с медью, и даже с известняком. Самая 
старая фотография, дошедшая до нашего 
времени, датируется 1826 годом.

20 июля
1877. Фактическое начало анимации или, 

как называли ее у нас, мультипликации. 
Француз Эмиль рейно придумал пракси-
носкоп, аппарат, который мог слить воеди-
но различные картинки так, что они начи-
нали двигаться. Однако, для того чтобы по-
казать не зацикленные 8-10 картинок, а ре-
альный мультипликационный фильм, Рей-
но пришлось совершенствовать свой ап-
парат 15 лет, и в 1892 году изобретатель 
показывает публике уже целый сюжет.

21 июля
1983. На антарктической поверхности 

станции «Восток» была зафиксирована са-
мая низкая на данный момент температу-
ра на Земле – -89.2ºС. Интересно, что в са-
мый теплый день за всю историю измере-
ний на станции было 13.6 градусов моро-
за, поэтому место, где она расположена, за-
служенно зовут Полюсом холода Земли. 
Поверхность льда под станцией находит-
ся на высоте более 3500 метров над уров-
нем моря, отчего и без морозов там слож-
но дышать. Помощи ждать практически 
неоткуда, ибо самолет может прилететь 
только летом. А санно-гусеничный поезд... 
Впрочем, вот пример: в результате пожа-
ра на станции были сломаны обе дизель-
электрические установки. Пока нашли 
установку, пока формировали поезд, пока 
он доехал от станции Мирный, полярни-
ки провели восьмимесячную сверхэкстре-
мальную зимовку, отогреваясь самодель-
ными буржуйками на дизельном топливе.

Чего, конечно же, вам не желаю.
олег бука

Даты недели

раiм наведаць
мІхась цыбульскІ

гід “вК” 
па мастацКіх падЗеях 
віцебсКа

А. Кузняцоў. 

Виктор Шилко (Витебск). Из диптиха «Ощущение страсти»
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